
пролетарии бсех стран, соединяйтесь!
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ДНЕВНИК СЕССИИ

Начало положено
— так оценил работу Томского областного Совета народных 
депутатов председатель Совета В. М. Кресс, закрывая пер
вую сессию

23 апреля оказался по. 
следннм днем работы первой 
сессии облсовета, хотя мно. 
гие депутаты настаивали на 
продолжении: «за бортом»
оказалось немало вопросов, 
намеченных к рассмотрению.

Сегодня утверждены со
ставы постоянно действую
щих комиссий облсовета, 
президиум, состоялось уч
реждение газеты, выборы 
редактора, принято решение 
о публикации проекта плат, 
формы Совета с последую
щим обсуждением его в пе. 
чатн.

Перед депутатами с ни. 
формацией о подготовке 
первого Съезда народных де
путатов РСФСР выступил 
народный депутат РСФСР 
Д. П. Добжинский, прини- 
мавший участие в подготовке 
Съезда.

МОДА ПРИХОДИТ 
И УХОДИТ...

Р1абота первой сессии при- 
влекает всеобщее внимание, 
и журналисты стремятся как 
можно оперативнее освещать 
деятельность народных из
бранников: 1моло1дежная ре
дакция Томского ТВ органи
зовала встречу с -МОЛОДЫМИ 
децутатам1И ,у себя в стуиии 
буквально через ие(МЯ)лько 
минут после закрытия пер
вой сессии. Среди пгшгла- 
шенных — заместитель 
председателя областного Со
вета Григорий Андреевич 
Шамин. Несмотря на нако- 

g пнвщуюся усталость — ра- 
ботать он начал раньше 
многих овои.х катлег в со
ставе оргкомитета по подго
товке первой сессии, — на
строен он оптимистически. 
Считает, что и «консервато
ры», и «радикалы», и «цент
ристы* сумели найти «золо
тую середина’» на этом орга- 
низационнам этапе (работы, 
найдут общий язык и при

решении более конкретных 
вопросов на следующих сес
сиях.

Но далеко не всем депу
татам хватило ®ыие|ржки на 
одиннадцатвдяеиный мара
фон — столько длилась 
первая сессия. У многих в 
последний день сдавали нер
вы. Это чувствовалось и по 
гуда’ раздражения, которым 
собравшиеся встречали вы
ступления., призывающие уг
лубиться в .ту или иную про
блему, возникавшую по хо
ду работы.

В зале ца(рила усталость. 
Устали и закаленные в пред
выборной борьбе, поднато
ревшие в подобной работе, 
требовавшие осилить-тани 
намеченный вначале объем 
работы, не оставлять «неза
вершенку» на «потом». Но 
еще больше, устали люди, 
привыкшие к иному стилю 
работы, к четким ориенти. 
ровкам из центра и столь 
же четкой реаащии на них. 
Были, на мой взгляд, и та
кие. кто к концу утратил са
мо желание работать, рвал
ся душой и телам к привыч
ной жизни и работе. Видцю 
было, что, поддавшись «моде 
на депутатов», они, как го
ворится, сели не в свои са
ни. Деп1т:атские будни заста
вили их пожалеть о своей 
неосмотрительности. Но — 
«1ВЗЯЛСЯ за 1гуж...».

Начался день с утвержде
ния ПОСТОЯН1Ю действующих 
•К0М1ИССИ.Й Совета, их пред, 
седателей. Создано 19 ко
миссий, в их числе — по 
делам молодежи, |ВОЭглавил 
которую с. *Д. Поляков, 
председатель совета МЖК 
д е к .  Председатели есть по- 
ка не НО всех комиссиях, 
так как на выборах победив, 
шим считался кандидат, на
бравший ботее пятидесяти 
процентов голосов участии- 
ков сессии. Комиссии по ох- 
ране семьи, по ж1Илшцно.

коммунальному хозяйству, 
по драва.м человека возгла
вили временные pyKOBOflii. 
тели.

Сессия утвердила состав 
преэидиу'ма Совета, в кото
рый, кроме председателе Со
вета и его заместителя, во
шли председатели постоянно 
действующих комиссий.

П:р1шято предложение 
председателя облисполкома 
Р. А. Попая€йк(ша о необхо
димости отложить до второй 
сессии назначение на долж. 
ностк завеяующ'их отделами 
исполкома: к формированию 
этого корпуса оледу’ет отнес- 
тись со всей серьезностью.

Был снят с повестки дня и 
вопрос о комитете на,родно
го КОНТР10ЛЯ. хотя против 
этого резко выступали .мио- 
пие депутаты.

ИЗБРАН
РЕДАКТОР

Несколько дней назад де
путаты уже обсудили проект 
постановления о1б учрежде. 
НИИ печатного органа Том. 
ского областного Совета, так 
что в последний день пред, 
стояло лишь утвердить его 
с учетом поступив1Шях за 
это время неананительных 
замечаний и избрать редак. 
■юра новой газеты.

На до.тжяость редактора 
комиссией по подготовке во- 
проса было предложено три 
кандидатуры: заместителя
редактора газеты «Красное 
зна.мя» Ю. И. Гришаева, 
корреспондента этой газеты 
Д. Б. Варч:у1ка, начальника 
отдела облисполкома Н. Г. 
Нестеренко.

Первой была обсуждена 
кандидатура депутата облает, 
пого Совета Ю. И. Гришае. 
ва. Эта процшура не заняла 
много времени, так как его 
деп\ таты знают хорошо. 
Ю. Н. Гришаев был избран

редактором от^фытым голо
сованием при двух проголо- 
соваваиих «против» и девяти 
воздержавшихся. Обружде- 
ние доутих 1каияи1цатур было 
признано нецелесообразным.

Накануне был проведен 
конкурс на лу'чшее название 
газеты. Было предложено 
70 вариантов, среди которых 
самыми поп>’Лярными оказа
лись «Народная трнб^тна» и 
«Томское время». Но депу- 
тагов не устроило ни то. ни 
другое. Решено продол
жить конкурс, временно ос- 
тановившись на названии 
«Народная трибуна».

Итак, газета учреждена. 
Депутаты высказали пожела
ние прочитать ее первый но
мер нанануие второй сессии.

КОМУ он НУЖЕН, 
ПРОФЕССИОНАЛ!
Событием не только по

следнего дня, но и всей пер
вой сессии явилось решение, 
принятое поименным газосо. 
ванием: сессия считает кгов. 
ходимым рассмотреть вопрос 
о целесообразности освобож
дения членов президиума от 
других обязанностей для по
стоянной работы в Совете я 
поручает президиуму к по. 
стоянным комиссиям нодго- 
товнть ко второй сессии со. 
ответствующне предложе.
НИИ. ’

Как выяснилось, большин
ство депутатов считает, что 
руководители постоянно 
действующих комиссий (Со
вета не смогут работать ос- 
новательно и радикально из
менить роль Совета, соаме- 
щая ЭТУ деятельность с ос
новной работой.

Обсуждение этого вопроса 
не бь1ло предуомопрено по
весткой дня. Дискуссия на- 
ча.тась с анализа состава 
только что утвержденного 
президиума, (который предло
жил коллегам депутат Л. Н. 
Чащ-рин.

— Мы избрали не рабо
чий, а «почетный» презивди- 
ум, т- оказал он. — По 
моим данным, получилось, что 
пять членвв президиутма — 
ответственные работники 
партаппарата, пять — neip- 
вые руковддители .кру;пных 
нро-мышленвых преддриятий, 
пять ~  администраторы.

ВЫБИРАЕТ
КАЖДЫЙ

КОММУНИСТ
В областной парторганизации разворачивается изби

рательная кампания. Она поименно назовет делегатов на 
XXVIII съезд КПСС от коммунистов области, XXII обла. 
стной партийной хонфершщии, членов обкома, кандида. 
туры его секретарей н (членов бюро, контрольно.ревизи. 
онной комиссии областной партийной организации. Как н 
иовсеместно, эта работа началась в Советском районе 
Томска. На вопросы нашего корреспондента отвечает 
председатель районной избирательной комиссии, заведу
ющий орготделом райкома КПСС А. А. ФЕДОЩЕНКО

возглавляющие различные 
учреждения, два представи
теля общественности и один 
рабочий. Депутат Б. А. Бау- 
•3|p, продолжив тему, 1Н.аэвал 
преэздиу'м синтезам партий
ного и хозяйственного аппа
ратов, призвав своих (Коллег 
подумать над инициативой 
ниевляя. сд1в.завших свой 
президиум вопреки сущест
вующим традициям профес
сиональным.

Б начавшейся дискуссии 
вьюказывались самые раз
ные мнения: от традицион
ных — законодатели не 
должны опрьшаться от из- 
бравших их трудовых кол- 
лективо®, до революцио(н- 
ных — даешь томичам се
годня же профессиональный 
парламент! Многие высказы- 
валн мысль о том, что ре- 
альная пер€да\ча власти от 
партии Советам возмевкна 
лишь при учшхани профес
сионализации части Согёта, 
и.мея в вжду в первую оче- 
редь председателей постоян
ных комиссий Совета.

Жаркие дебаты заверши
лись тем, что депутаты при
няли предложение (цредседа- 
теля Совета Б. М. Кресса 
включить все поступившие 
формулировки о профес- 
стонализаццц президиума в 
бюллетени для поименного 
голосования. Фюрмулировок 

■ оказалось четьАре, и одна из 
них, как уже было оказано, 
получила иеобххздимый кво
рум. Интересно, что даже 
такая радикальная формули
ровка, как «Создать профес- • 
сиональный президцуог!, для 
зтого освободить членов пре- 
.зидиума от исполнения дру
гих обязачгюотей для посто
янной работы (В Совете», по
лучила 63 голоса «за», при 
58 «прот1Ш» и 13 воздер- 
жавпшхся.

Бторой сессии решать, 
быть или не быть преэид1г>’- 
му профессиональным. Не- 
смотря на то. что немало ор
ганизационных вопросов из 
повестки дня первой сессии 
перекочевало во вторую, он. 
тимисты надеются, чт© лет
няя сессия с.умеет .заняться 
злободневными заботами 
избирателей.

Л. БОЗРИКОВА.

— Нынешний порядок вы
боров с удовлетворением 
встречен .многими коммуни. 
стами. Собственно, все самое 
демократичное в нем н пред, 
ложено самими партийными 
«низамн». Однако, как все 
мы убедились, демократия— 
штука хлопотная, работы 
прибавляет заметно. Что 
сделано и делается в район, 
ной партийной организации, 
чтобы достойно справиться 
с ней?

— Стоит (вапомнить, hito 
и предыдущие отчеты и вы
боры были отмечены печа- 
тью демократизации: анкети. 
рование, прямые выборы се- 
кретарей (Первичных, выдви
жение на местах (кандидатов'' 
в районные, городские, об- 
ластные выборные партий, 
ные органы... Но выбирали 
тогда, начиная с районного 
уровня, все-тани делегаггы 
конференций. Ньщче этим 
правом обладает каждый 
член партии.

Разумеется, (цро1це|Д|ура 
избирательной кампааии в 
овязи с ЭТИМ становится 
сложнее. И туг (важ1цую 
роль предстоит сыграть !из 
бранным на пленумах обла
стной, городаким, районным 
избирательным ikomhochhm. 
Б нашу вошли 20 коммуни- 
стов — представителей са. 
мых различных парторгани
заций. Скгстоялось уже не- 
скалъ'ко заседаний — орга
низационное, по образова
нию избирательных округов, 
по детальному уточнению 
порядка выборов. Стараем1ся 
все решения принимать, 
предварительно советуясь с 
первичными.

— Пожалуйста, подроб. 
нее о том, как будут прохо- 
днть выборы.

— Мы образовали 16 ок- 
Ругов по выб0)рам делегатов 
областной конференции и 
членов обкома. Б каждом от 
300 До 1.000 (коммушклюв, 
входящих в разл(ичяьге, ча
ще родственные по отрасле
вому признаку, парторганиза
ции,. Исходя из норм пред
ставительства, каждый округ 
будет избирать определен
ное число делегатов конфе- 
ренции и чл(енов обкома. А 
всего первых цредстоит (из
брать 70, втсфых — 20. И 
двух делегатов на XXVIII 
съезд. Соответственно обра
зовано и два округа по их 
выберэим.

Сейчас в первичных на
чалось выдвижение кандида. 
тур. Протокшы собраний и 
заявления о сог.часнн балле, 
тироваться постуnajoT ib но- 
.мнооию. Кстати, последний 
срок приема документов мы 
установили такой: 3 мая, 12 
43(COB дня. Таким образом, 
апрель — время выдвиже. 
ни я и регистрагри каядид а- 
тов, Д10 середины мая — 
аре.мя их встреч на округах, 
16 мая — выборы. 0(ни 
пройдут (ПО первтгчным, об. 
•дий итог по району под. 
ведет избирательная (комис
сия.

— Каковы пфвые впечат. 
ления партийного райнзбир. 
кома от начала хампанин? 
Что радует, что заботит?

— Все мы заинтересова. 
ны, чтобы выборы прошли 
максимально де-’иоцратично, 
чтобы все ма(ндаты обрели 
своих владельцев на округах, 
ведь, как и.звестно. на край
ний сл^:чай предусмотрен и 
вариант довьгборюв делега- 
тов на съезд непосредст
венно на ;конференцш1. Ком. 
мунистам надо подойти к

делу так, чтобы и демокра
тические нормы были соб
людены, и голосова1кие бы
ло результативным. Времени 
для проведееия нескольких 
повторных голосований про- 
сто не будет.

Нет ясности с процедурой 
повдерного .голосования по 
(мяогомандатным округам. 
Если ее не уточнить, то, на 
на(Ш взгляд, есть опасность 
не (успеть к 30 (мая избрать 
изряД'Ное число /делегатов 
областной конфервН(Ции. Сло- 
во тут, дума(ется, за област
ной иэбира1тельной комисси
ей. Свои предложениа мы ей 
представили.

(Процедура — это со/всем 
не пустяк, об этом надо по
стоянно .пом1нигь и в первич
ных. На (Последнем здееда- 
нии наша камиссия призна
ла неправомочным выдвиже. 
ние кандидатур, (проведенное 
партийным шбравием мано- 
:метрового завода. К нам по- 
ступида письмо ряда комму- 
ннстов, обративших внима
ние. в частности, на то, что 
при голюсовзнии на мано
метровом не подсчитывали 

т голоса большинства (мал, и 
так видно, что большинство)', 
считали только оставшиеся 
голоса. А, поскольку 
регистрации перед (каж
дым голосованием не 
проводилось, полного «рас
клада» голосов не оказа
лось. Нечем лодтвердить и 
наличие .кворума. На начало 
собрания , он, безусловно, 
был, но был ли на мо- 
.мент голосования? Партком 
объясняет, что хотели сэко
номить время, (собрание и 
так 'затягивалось. Сэко1но- 
•мили...

Члены (НО.МИСОИИ, подроб- 
но обсудив оши’ацию, абсо
лютным бачьшинство.м голо
сов приняли названное уже 
решение. Нельзя допустить, 
чтобы хоть какие-то «(Мело- 
чи» бросили тень на итоги 
первых демократичных .пар
тийных выборов.

Собрания прошли в 68 
парторганизациях. Выдви
нуто 13 кандидатов в деле
гаты XXVIII съезда, 19 — 
в делегаты областной кон
ференции, 11 — ,в члены 
обкома.

Правильно постутпают 
в тех парторгаииза1;иях, цде 
не затягивают с. выдвижени
ем, Названные и.ми кандида. 
ты будут jfMeib больше вре. 
меня дтя встреч на окру>гах. 
Такую (ВОЗМОЖНОСТЬ надо 
дать все.м кандидатам. От 
ЭТОГО (выиграет объектив, 
ность выборов в цел(ом.

Вел интервью 
В. АНТОШИН.

Эхо субботника-

НА СЧЕТ 
ПРОФКОМА

решил перечислить средст
ва, заработанные (В ходе ле
нинского коммунистического 
субботника, коллектив неф
тегазодобывающего управле
ния. «Стрежевойнефть».

Профсоюзный комитет 
НГДУ намерен оказать -ма- 
териачьную помощь детям, 
потерявшим своих родителей, 
деньги будут перечислены 
также городсагой больнице и 
детскому дому в Томске.

Помимо нефтяников, тру
дившихся непосредственно

на буровых, работники уп
равления приняли участие 
в благоустройстве Огреже- 
вого.

Субботник не закончился 
21 аяреля. Он продолжится 
и в следу’ющую сухоту — 
5 -мая.

А. МАРКАЧЕВ, 
председатель профкома 
НГДУ «Стрежевой

нефть».

ФОТО
НА ПАМЯТЬ
Производственное с^ъеди- 

нение по фотохудожествен-

НЫ..М н прочим видам услут 
не является шефом ребят 
из детского дома Ла 1. Но 
здесь все.таки решили дс.чь- 
ги. заработанные на суббот
нике. передать детскому до- 
му. Внес такое предложение 
директор объединения Н. И. 
Матковский. Коллектив его 
дружно поддержал. Дело не 
стали откладывать в долгий 
ящик. Ребятам уже вру’чен 
цветной телевизор. Мастера 
аз объединения сфотографи- 
ровали на .цветную пленку 
каждого из детей. И каждо
го из них в тот день по
стригли парик-махеры, ведь 
на фото надо было выгля
деть .красивым. Были до
вольны и взрослые, н дети.

В. АНТОНОВ.
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Вспомшьм еще раз армян- 
;i;yio трагедию начала де- 
ка'бря 1988 года... Адское 
ае.млетрясенне! Обратился в 
прах Ленинакан, пострадали 
Спитак и другие города и 
села Ар.меяии. Сотни погиб- 
ашх, а тысячи лнздеа без 
крова. Впору хоть ш  миру 
иди и проси Христа ради...

Но горькая боль Армении 
 ̂гала болью миллионов лю

дей планеты. К лострадав- 
uieiiiy от земной стихии древ
нему (Народу другие народы 

^ . протянули руки помощи. Так 
было. Прошло время, пболь 
немного утихла. Но траге
дия никогда не будет забы. 
га.

Сегодня Ленинакан — го
род строителей. На этой гн- 
гаитскоВ строительной пло
щадке больше дву’хсот ба
шенных кранов, сотни еди
ниц различной строительной 
юхишда, и, конечно, строи
тельные городки.

Одшгми из пе(рвы.х стали 
строить такой (городок ма
стера из «Томюкстроя». 
Строители этого объедине- 
|иш сразу откликнулись па 
призыв ’ оказать по(мощь 
братско.му rjapofl)’. На вне
очередном совете трудовых 
коллективов «Томекстроа» 
было решено перечислить в 
фонд помощи Армении 100 
тысяч рублей, провести 
субботник’ 11 создать строи
тельный .отряд из 50 чело
век. В состав отряда вошли 
мастера разных с'1роитель- 
ных профессий. Им были вы
делены экскаваторы, буль
дозер, автокран, самосвалы 
и дру'Гая техлгака.

Так родилось новое строи
тельное подразделение—стро- 
нтельно - монта(Ж(11ыИ. поезд 
.\й 13 «Армтомскстрой». Воз
главил его опытный строи
тель вьтуонпик ТИСИ за
меститель управляющего 
трестом «Томскжилстрой» 
Сервер Халитович Уссинов.

Томские строители тетерь 
у/ке прочно обосновались в 
своем городке. Работу ведут

ва.хтовы.ч мстодо-м. Н соста. 
во СЛШ-13 работают 120— 
130 человек вместе, с .мест- 
НЫ.МИ жителя.мн. За год 
небольшим томские строи
тели освоили в Ленш1а1;ане 
больше трех миллнешов руб
лей. Заметим, что план по 
освоению средств вьшолнен' 
па 100 процентов. В нелег
ких для строителей услови
ях. где переплетаются (з ту
гой клубок несколько слож
ных проблем, связанных с 
ресурсами, быто.м, питани
ем. это — неплохой но1;аза- 
тель.

Что успели сделать томи
чи за столь ь'ороткин срок? 
Немало. Построили шесть 
двухквартирных эюттеджей. 
магазин, два общежития по 
75 мест каждое, гараж, 
оклады, арматурный, цех. 
Готовят .к сдаче два lO-iraap. 
тирных до.уга. Они могли 
быть сданы и раньше, но ,- 
помешала блокада трэнспер- 
та в Азербайдч^ане и Осе
тии. Бывало, по полмесяца 
тамские строители евдели 
без цемента. Этот разрыл е 
стал причшюй смещения гра
фика строительства :килья 
почти па три месяца.

НА СНИМКАХ: более ста 
лет црочно стояла не эемле 
сработанная армя»с«к.ч1г ма
стерами старинная церковь, 
но ИИ мощные стены, на 
крепкий фундамент не сиас- 
ли ее от разрушения; до 
сегодняшнего дня яамятнв- 
камн трагедия Леннкакака 
стоят разрушенные крудаю- 
панельные дома; один иаде- 
редовых коллекгквов CIVIП-13 
комплексная бригада стро
ителей Виктора Гаври
ловича Ятккна; томич стро
итель нового Леннкаканя 
Павел Владнмнроанч Горе
лов; Анн - -  такое иазиа- 
ние получил один лз новых 
строительных щикроряйоиои 
Ленинакана.

Я. ЛЕБЕДЕВ.
Фото Н, ПОТАПОВ.^
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'ЗНАМЯ

ДИСКУССИОННЫЙ пблИТКЛУБ-

В се гд а  ли
политизация
есть благо?

в  университете марксизма-ленинизма обкома партии 
состоялась науино-практическая конференция «Пробле
мы формнроваиия общественного сознания в современ. 
ных условиях», В ее работе принми участие преподава
тели и слушатели УМЛ, представители звсего отряда об
ществоведов города, (партийные работники.
Конференция вылилась в 

обеюпокоенный и шзсволно- 
ванный разговор по поводу 
лишь одного-, сегодня вдруг 
заявившего о себе вопроса: 
массовое сознание, его ме
сто в струшуре обществен
ного сознания в целом, его 
значение в жизни современ
ной новседневности. Как и 
всегда, первым и непосред
ственным отражением новых 
явлений нынешней действи
тельности явился социаль
но - психологический уро
вень сознания общества. 
Взрыв эмоций, который вы
плеснулся сегодня, заставив 
людей разных социальных 
слоев, различных характе
ров, интересов, установок и 
ориентаций объединиться в 
единовременные сообщества 
— в массу, — этот взрьш 
оборачивается таними но
выми для нашей действи
тельности явлениями, как 
митинги, манифестадии, пи
кетирование, и т. п.

Ни практика жизни, ни 
общественная наука не ока
зались готовьвми, чтобы сра
зу понять это явление и на
учиться жить в его услови
ях. Конечно, конференция 
ле имела целью полностью 
компенсировать эту неготов
ность, однако феномен мас
сового сознания — сложный 
и загадочный, радующий и 
П!>тающий одновременно — 
привлек к себе внимание.

Разные позиции были вы
сказаны прежде всего отно
сительно определения массо
вого сознания. Почему столь 
длительное время социали
стической истории никто из 
обществоведов не занимался 
на научном уровне массовым 
сознанием? Думаю, ответ по
нятен. Тоталитарные режимы 
всегда основываются именно 
на массе: это—их социаль
ная почва, поддержка и удоб
ное существование. В массе 
нет индивидуальности, здесь 
осуществляется своего рода 

• ампутация личности, масса 
усредняет, отвлекает от труд
ностей, дает ощущение «мы», 
где есть ложное (ибо без 
опоры на самостоятельность 
действий и помьюлов каж
дого человека) понимание 
собственной силы и якобы 
защищенности. Масса — 
это социально - психологи
ческое образование, так как 
характеризуется- единовре- 
менностью сплочения на 
уровне эмоционального со
стояния, неоднородностью 
состава и забвением Лично
стных свойств человека во 
имя единения вокруг уви
денной цели. Такое массо- 
•в1идное!, безли|чяостное со
стояние (когда «снимается» 
собственное лицо и «наде
вается» какая-то маска) 
именно потому, что оно 
безличностное, имеет иные 
законы поведения — отлич
ные от поведения личностей, 
его составляющих, когда они 
действуют один на один с 
собой.

'Участники конференции 
отметили, что это опреде
ление маосы, естественно, 
не было удобным тоталитар
ному режиму, ибо наталки
вало на обдумывание конк
ретного поведения, на реф
лексию по поводу действий 
и деятельнсЛти отдельного 
че.човека, группы, партии, 
государства. Это было ник 
чему. Это было опасно. Го
раздо уд-обнее опвгулировать 
и манипулировать, подкиды
вая массе привлекательные 
лозунги о ее силе, могуще
стве, уме, поддеракивая в 
ней дух революционности, 
возможности неизменных по
бед за правое дело. Именно 
поэтому проблема массы в 
нашем обществоведении не 
стояла: нельзя ведь ду
мать. что массоБизация не 
затронула и обществоведов 
тоже.

Поскольку состояние мас

сы в стране всегда воспри
нималось как естественное, 
нормальное, вдеально-дол- 
женствукицее (именно отсю
да единодушие, -единомыс
лие, идейно - политическое 
и моральное единство об
щества), то сегодня, встре
тившись с разномыслием, 
выходом потаенных слоев 
сознания, нигилизмом,
водь^бленностью страны, 
практическая работа и тео
ретическая жизнь не СМОГ
ЛИ адекватно отреагировать. 
С одной стороны, испуг, не
умение понять ситуацию, 
желание закрыть на нее 
глаза, с другой — вновь 
упоение стихией, демагоги
ческое обращение к массе, 
броские лозунги, ведение 
пропаганды в расчете на 
обезличенность — это фак
ты сегодняшней каждоднев- 
ности. Конференция видела 
свою задачу в том, чтобы 
попытаться понять сугцность 
массового сознания, ставше
го основной социально-пси
хологической характеристи
кой состояния общественно
го сознания.

Содержание общественного 
сознания в целом сегодня 
определяется его тотальной 
политизацией и идеологиза
цией. Однако массовость 
(тотальность) этого процес
са, когда в стране произо
шел небывалый накал эмо
ций, а знания и интеллекту
альный -потенциал всех сло
ев общества существенно не 
изменились (а может быть, 
даже уменьшились, если 
иметь в виду тот вселенский 
нигилизм, который обуял нас 
в отношении к марксизму, к 
прошлому страны, к истории 
КПСС и который заставля
ет с сарказмом и презрени
ем отворачиваться от изу
чения глубин и сложностей 
теоретической мьюли и упо
вать на простоту и кажущу
юся очевидность незамут
ненной теорией девственной 
политики), такая массовость 
заставляет поставить воп
рос: «Всегда ли политиза
ция есть благо?». «Не по 
причине ли такой политиза
ции в 20-е годы российская 
интеллигенция с болью по
кидала страну?». Если в по
литической культуре отсут
ствуют лолити'чеокие знания, 
политизация не может осу
ществляться в демократиче
ском направлении. Упование 
на безликость и некомпетент
ность, расчет на то. что мас
са в качестве своих законов 
поведения (это по Фрейду, 
об этом же писал и наш со
отечественник Н. Михайлов
ский) имеет шдражание рез
кому примеру, бессознатель
ную агресоивную устан-ов- 
ку и действие без опоры на 
сознание — демократия ли 
это?

Конечно, массы не обяза
ны быть компетентными в 
тонкостях политики. Конеч
но, эмоции — это первая и 
непосредственная реакция в 
поведении человека на лю
бое явление и обстоятель
ство, но какой в этих усло
виях должна быть ответст
венность лидера! Насколько 
ой должен быть компетент
ным, чтобы не аклонить тол
пу, не настроить ее на воз
можность экспериментирова
ния на человеческом мате
риале. Гениальную невме
няемость лидера следовало 
бы поверять вькокой нрав
ственностью. Народ и масса
— далеко не идентичные 
понятия. То общественное 
движение, которое опирает
ся на -народ, — его устой
чивость, приверженность 
собственным традициям, а 
не сиюминутным настроени
ям, устоявшимся веками 
обычаям,, а н-е временным 
подражательным действиям,
— это общественное движе
ние схватывает «дух наро
да» и именно поэтому вы

ражает объективные тенден
ции общественного развития 
и общественного сознания. 
Кто надеется на массу, спо
собен лишь на социальный 
энсперимент.

Не потому ли в современ
ном существенном сознании 
вместе с его новым актив
ным долигизированньш и ис- 
торизированным состояние®!, 
с его устремленностью к гу
манизации, раскованностью н 
!йа(С|Крвш>Щ|енность!ю ость 
что-то щемящее? А может, 
ущербное? Не потому ли 
ценности дем10К|ратии, ,кото- 
рые в теоретической форме 
несет марксизм, в истории 
превратились в идеологию 
самых недемократических ре
жимов? Антидемократиче
ское, массовое, воспитанное 
еще в те годы состояние об
щественного сознания, как 
бы мы ни хотели поскорее 
от него оовободиться, проч
но сидит в нас. Культовое 
мышшение не отпускает. 
Оно держит, в последнее 
время в парадоксальной фор
ме проглядывает в атаках 
на марксизм: да, уверяем 
себя, он (тот, иго сверху, на 
кого молимся) виноват. Ви
новат Маркс — не мы. А 
ведь ни Маркс, ни Энгельс 
не были в свое время абсо
лютными авторитетами. Мы 
их канонизировали, а теперь 
свергаем, свергаем со сла
дострастной категорично
стью и потому культово. До 
какой степени культовое 
мьииление надо иметь, что
бы во всех наших тепереш
них грехах обвинить Марк
са! Крепка в нас вера в вож
дя —  героя, которому мы 
готовы поклоняться. Прочно 
осело в сознан-ш! и стремле
ние к стереотипам, догмам 
и мифам. Мифологшза- 
ция и фетишизация ооз- 
нания, мы знаем, вела « 
догматизму, слепой вере, 
одномыслию. Не намети
лась ли сегодня тенденция 
к фетишизации политиче
ского сознания? Мы знаем, 
че|м в прошлом обернз'лся 
этот фетиш для науки. Не 
повторйть бы.

Участники конференции 
сосредоточили- вшшание на 
трудностях, с которыми се
годня 1встретилось общест
венное сознание, на его со
циально - психологической 
стороне. «Обществу нужен 
психотерапевт», — мысль 
одного из выступающих зву
чала- потом почти у каждого. 
Психотерапевт? Не знаем, но 
социальный психолог нам 
необходим. Социальная пси
хология как наука в стране 
не была в чести. Если ка
кие-то ее отрасли и разви
вались, то они были обра
щены к личности, к коллек
тиву, к малой группе. Се
годня мы встретились с мас
сой, массовым сознанием, 
где действ>’ют совершенно 
другие законы. Нам пред
стоит их познать.

Университет марксизма- 
лениниэма имеет большие 
возможности, чтобы помочь 
в деле этого познания. Од
нако, отмечалось, в его ра
боте тоже необходима пере
стройка. Есть большое же
лание сделать работу инте
ресной, реагирующей на се
годняшний день, ориентиру
ющейся на широкую гума
нитарную подготовку. Како
вы пути этой перестройки? 
Очевидно, есть смысл в тех 
предложениях, которые об
суждались на конференции. 
Перевести всю работу на 
хозрасчет, возвести в само
ценность сам процесс позна
ния общественных проблем, 
рассмотреть |возможность 
учебы людей из новых со
циальных слоев — ферме
ров, арендаторов, менедже
ров, -внести в процесс 
обучения новую ориентацию 
- (ку льтурологаческую, соци
ально - психологическую, 
ислусствавед]звак(ую, социоло
гическую ИТ. п.) — эти и 
подобные предложения ис
ходили от участников кон
ференции. УМЛ не избежал 
участи негативного отно
шения к себе в силу своего 
собстве}шого названия. В 
этом, кстати, обнаруживает 
себе «знаковость» сознания: 
УМЛ — при обкоме КПСС, 
включает в название слова 
«марксизм», «лен1ин-взм», 
значит это плохо. Что ж, на
до изучить общественное 
мнение, а затем подумать о 
названии. Важно, чтобы уни
верситет остался культур
ным, гуманитарным цент
ром.

Г. ПЕТРОВА, 
доцент ТГУ, член орг
комитета конференции;

Н. ЛАПШИНА, 
ректор университета 
марксизма - ленинизма.

Н е д о п у сти ть  р а ск о л а
На состоявш-емся 18 ап

реля партийном собрании 
коммунисты треста «Томск- 
тра-!!сстрой» обсудили от
крытое письмо ЦК КПСС 
«За консолидацию на прин
ципиальной основе», проект 
Устава КПСС, выдвинули 
кандидатов в делегаты 
XXVIII съедда партии, об
ластной партийной 1КОнфе- 
ренции/ в руководящие ор
ганы областной партийной 
организации.

Коммунисты приняли ре
шение руководствоваться в 
своей политической работе 
письмам ЦК КПСС, боро
ться за консолидацию пар
тийных рядов, за еданство 
в партии, против раскола. 
Коммунисты треста отме
жевываются от той части

лидеров «Демократической 
платформы» и Томского 
партийного -клуба, которые 
в скрытой форме ведут 
дело -к расколу -партии.

В работе собрания при
нял участие заместитель за
ведующего отделом органи
зационно - партийнюй -и кад
ровой работы обкома КПСС 
Ю. И. Трусов, он выступил 
по вопросу обсуждения про
екта Устава КПСС. Среди 
предложений, высказанных 
-по Уставу, есть и такие. 
Партийные взносы не долж
ны превьшшть 1 процента 
а(арплаты, 50 процентов 
партвзносов должно оста
ваться в первичных партий
ных организациях. Относи
тельно комм VHHCTOB.пен ено-
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АМФИБИИ-НА СИБИРСКИХ РЕКАХ
-Идут испытания

фект от их внедрениа д За
падно-Сибирском регионе 
достигнет почти девяти мил
лионов рублей.

.Использование судов-ам
фибий в несколько раз рас
ширит зону Обь-Иртыикко- 
го бассейна. Протяженность 
голубых трасс увеличится 
вчетверо—до 1-20 тысяч ки
лометров. Повысился роль 
речного транспорта. С уче
том 1круглогодачного ис
пользования возрастет п 
грузолассажирский поток в 
отдаленные точки: репиюна.

В. КАЗАНЦЕВ.

Коротко сибирское лето. 
Еще короче навигация на 
малых реках. А их роль в 
перевозках грузов на зна
чительные расстояния труд
но переоценить. Продлить 
судоходство поможет при
менение амфибийных судов.

Их созданием и испыта
нием занимается научно- 
проиэйодствеяное объеди
нение конструкторов и про- 
иэвЮ|Дственн1И1ков Томска,

Москвы, Новосибирска, Ле
нинграда, Марийской АОС'Р, 
Оно организовано на базе 
Томе,кото цромышл€нно-те|р- 
риториального комплекса.

Испытания в .различные 
сезоны года в условиях Си
бири помогут разработчи
кам приблизить серийный 
вьшуск этих нужных народ
ному хозяйству амфибий
ных судов. Подсчитано: го
довой акономичеокий эф.

НА СНИМКАХ: на снеж. 
ной трассе — /амфибия; |ка- 
питаны-нслытателн (слева 
направо) Т. А. Мансуров н 
Н. Н. Крысов; (слева на. 
право) заместитель началь
ника Томского речного пор
та В. И. Резинкин, замести, 
тель начальника Западно- 
Сибирского (речного пфо- 
ходства, доктор экономиче. 
ских наук П. Т. Драчев и 
заместитель генерального 
директора ПО («Томскхлебо- 
продукты» Г. В. Линников.

Фото автора.

неров: взносы брать только 
с работающих.

Кандидатом в делегаты 
XXVIII съезда назван сек
ретарь обкома КПСС А. А. 
Поморов. Кандидатами в 
делегаты на областную кон
ференцию — управляющий 
трестом В. Е. Богач, секре- . 
тарь парткома С. К. Ива
нов, заместитель заведу
ющего отделом обкома пар
тии Ю. И. Трусов. Канди
датами в члены обкома пар
тии — В. Е. Богач, в конт^ 
.рольную ревизионную «о-( 
миссию—начальник ГРМ-10 
А. Ф. 'Мочиин, замести
тель управляющего Н. И. 
Проценко.

С. ИВАНОВ, 
секретарь парткома.

<Томснтрапрстрой>.

-Крестьянское хозяистю: перяые шаги-

Дело новое. Вопросов много
Считаю, что в нашей об

ласти «рестьян10кие хозяй
ства помогут эффективнее 
использовать пахотные зем
ли, оказывая немалую по
мощь в решении продоволь
ственной проблемы. Но при
нятие законов о земле и 
собственности — это лишь 
первый шаг, второй — реа
лизация их. Не думаю, что 
у нас сразу найдется много 
желающих крестьянство
вать самостоятельно, а по
этому и внимание к ним со 
стороны властей может ока

заться недостаточным. Неко
торых может отпугнуть от. 
сутствие информа-ции. Она 
на первых порах, при от
сутствии опыта, нужна пре
дельно четкая — о возника
ющих перед нарождающи
мися крестьянскими хозяй
ствами проблемах и спосо
бах их разрешения. Формы 
обмена такой информацией 
еще не выработаны, поэто
му прошу газету помочь по
лучить ответы на вопросы, 
вставшие, уверен, не только 
-передо мной.

Каков статус человека, 
занимающегося индивиду
альной .трудовой деотель- 
ностью в сельском хозяйст- 
ве, — -крестьянин, фермер? 
В каких оргая-ах власти 
можно получ1Ить этот ста. 
туе? При каких условиях? 
Как, каким образом и ка
кими органами может быть 
предоставлена земля в 
пользование и когда? Полу
чив статус и землю, можно 
ли ожидать от государст
венных органов области по
мощь в виде ссуды, креди-

та на строительство жилья, 
приобретение техники для 
ведения хозяйства? Может 
ли область оказать помощь 
в приобретении техники? Ка
кая помощь возможна в ре
ализации продукции? Какие 
предполагаются плата за 
землю, кредит, налоги?

тора года неопределенности 
имею представление, что это 
такое...

Ответы через газету на 
эти вопросы сохранят мно
го дорогого времени, 'затрачи- 
ваемого на обивание поро
гов кабинетов, не имеющих 
отношения к делу. За -тал-

Я бы очень хотел знать 
о мнениях и сомнениях, 
достижениях и поражениях 
коллег, тех, кто выбрал или 
выбирает крестьянское хо
зяйство, хотел бы поделить
ся своими. Прошу всех, кто 
заинтересуется, написать по 
адресу: Томская область,
Шегарский район, с. Марке- 
лово.

В. НИФАТОВ.

О Т В Е Т О В  П О К А  М Е Н Ь Ш Е . Н В С Е - Т А К И ...
Агропромьпиленный отдел редакция задал вопросы 

В. В. Нифатова целому ряду специалистов. Дело дейст. 
вительно новое, и не ца все вопросы есть полные, нечер. 
пывающие ответы. Но вот — для начала, так сказать, на 
развод.

ных особенностей, исходя из 
возможностей обр»аботки 
участка преимущественно 
личным трудом членов крес- 
тьянокого хозяйства.

М. И. ДОРОШЕНКО, на
чальник подотдела земле, 
пользования и землеустрой. 
ства «блахропрома:

— Принятые Верховным 
Советом СССР Основы за- 
конодательеша Союза ССР 
и союзных республик о зем
ле оред|усмашрнва1Ют наделе
ние землей граждан, решив
ших заниматься крестьян
ским хозяйством индивиду
ально. Пути создания таких 
хозяйств, главные направ
ления работы Советов на
родных депутатов по этому 
вопросу определаются ста
тьями 24, 25, 26 Основ. Но
такие конкретные вопросы, 
как порядо|К и условия пре
доставления земельного 
участка, определение его оп
тимального размера, приори
тетность получения, меха
низм наследования и пере
дачи (другим лицам, плат
ность земли, еще не реше
ны. Они будут решаться в 
ближайшее время Bepxjop- 
ным Советом и правитель
ством РСФСР.

Членам колхозов, работ
никам сельскохозяйственных 
предприятий, кроме опытных 
хозяйств, пожелавших вый
ти из состава хозяйства и 
вести крестьянское хозяйст
во самостоятельно, земель
ные участки могут предо- 
ставляться из земель этих 
хозяйств. Порядок и условия 
предоставления определяют
ся законодательством рес
публики.

Другим гражданам зе
мельные участки предостав- 
лются из земель запаса. В 
настоящее время Советы в 
большинстве районов не

располагают резервом про
дуктивных угодий на зем
лях запаса. В соответствии 

' с ' февральс’ким псютановле- 
нием -Верховного Совета 
СССР советские органы на 
местах должны обеспечить 
выявление неиспользуемых 
и неэффективно использу
емых угодий, при необходи
мости переводить их в за
пас, в том числе и с целью 
обеспечения землей кресть
янских хозяйств. Резервом 
для этих целей -могут слу
жить также земельные участ. 
ки, пригодные для вовлече
ния их в сельокохозяйствен- 
ные угодья.

О том, что сказано выше, 
мне уже приходилось гово. 
рить в интервью, опублико
ванном в «Жрасном знаме
ни». Отвечая на вопросы 
В. В. Нифатова, хотел бы 
добавить следующее. Мы 
(имею в виду нашу службу) 
041итаем, что наделять праж- 
дан землей для ведения 
крестьянского хозяйства 
можно и до издания респу
бликанского земельного за
конодательства. Гражданин 
должен обратиться в сель- 
ОКИ1Й Совет по месту распо
ложения участка. Депутат
ская комиссия по земель
ным вопросам рассмотрит 
заявление, внесет предложе
ние иопоЛ'КОму сельского Со
вета, который примет реше
ние и даст представление в 
районный Совет. Здесь воп
рос также рассматривается 
соответствующей комисси
ей, окончательное решение 
-принимает райисполком.

Размер участка можно 
установить с учетам мест-

Земельные участки для 
ведения крестьянского хо
зяйства могут предоставля(ть- 
ся не только в пожизненное 
владение, но и в аренду. 
Арендодатели — Советы на
родных депутатов.

Плата за землю в виде 
земельного налога или ар>енд- 
ной будет взиматься с 1 ян
варя 1991 года и поступать 
в бюджеты местных Сове
тов. Размеры и тарндок пла
ты, как уже говорилось, ус
танавливаются республикан
ским законодательством.

По поручению Верховного 
Совета СССР разрабатыва- 
ется программа П0(ддержки 
крестьянских хозяйств.

А. П. ШИПУЛИН, на
чальник областного управле
ния Агропромбанка:

— В принципе, открыть 
счет и получить кредит 
гражданин, взявшийся вести 
крестьянское хозяйство, мо
жет в любом из отраслевых 
банков области. Но на прак
тике дело ему придется, 
иметь скорее всего с Агро
промбанком, Промстройбан
ком и Сбербанком, так как 
именно их отделения есть в 
районах.

В районное отделение и 
следует обратиться заинте
ресованному лицу, там бу
дет сообщена вся необходи
мая информация. Отмечу 
только, что Агропромбанк 
выдает кредиты на покупку 
техники и производственное 
строительство. И еще то, 
что наши возможности, к 

, сожалению, ограничены. Ос
новные кредитные ресурсы 
идут на расширение свино

комплекса и строительство 
откормочника крупного ро
гатого окота в «Южном». И, 
тем не менее, к наждому по
тенциальному клиенту отне
семся внимательно.

Г. И. КОСТЕРЕЦКО, заме, 
стнтель начальника област
ного управления Промстрой. 
банка: > ^
■ — Мы готовы Ймбть дело 

с крестьянскими хозяйст. 
вами. Хочу, однако, преду
предить: с лимитами креди
тования сложно и у нас.

В. Н. ЗЕНКОВ, началь
ник областного управления 
Сбербанка: '

— -Можем предложить 
сельским жителям кредиты 
на строительство жилья (до 
20 тысяч рублей), на1двор- 
ных -построек для содержа
ния окота (до 4 тысяч руб
лей), на приобретение скота 
и средств малой механиза
ции (по 1 тысяче рублей на 
то и другое). Понимаю, что 
желающим заняться кресть
янским хозяйством назван
ные сзлммы кредитов могут 
показаться недостаточными., 
но пока они .таковы.

Затрудаений с лимитом 
кредитования у «ас, надеем
ся, не будет.

В. А. МАЛЬЦЕВ, началь. 
ник отдела материально-тех
нического обеспечения обл- 
агропрома:

— Облагропрому на ны
нешний год опециально для

продажи арендаторам - и 
крестьянским хозяйствам вы- 
делено 100 тракторов Т-25 
и Т-16. Совет облагропрома 
почти все из них (6 остав. 
лено в резерве) распреде 
лил но районам. Изыскива 
ются дополнительные воз
можности 1Ппн0Л|Нить парк 

■такой техникой. Не являют, 
ся дефицитом- К-700, Т-150, 
гусеничные тракторы. А вот 
новые МТЗ продать возмож. 
ности нет. Но бывшие в экс 
плуатации .купить -в хозяйст 
вах можно (это уже доволь 
но широко практикуется). 
Запасные части, ремонт — 
этим помочь готовы.

По вопросам, связанным 
с покупкой техники, в том 
числе и прицепной, надо об
ращаться в районные анро- 
промышленные объединения, 
в ремонтно-технические пред
приятия, при которых есть 
магазины. И в облагропром, 
в наш отдел.

В. В. КОРНЕВ, началь. 
ник отдела пищевой н пере, 
рабатывающей промышлен. 
ности облагропрома:

— Крестьянское хозяй
ство само вправе распоря
диться .произведенной про
дукцией. Возможны, на мой 
взгляд, и заранее заключен
ные договоры с колхозами, 
совхозами, потребительской 
кооперацией. Чтобы в на- 
значенный срок приехали и 
забрали выращенное.

...В. В. Нифатов предложил (коллегам писать ему. Агро
промышленный отдел редакции предлагает не забывать и 
газету. Как на практике пойдет дело с крестьянскими 
хозяйствами? Обмен Мнениями на страницах газеты мо
жет сослужить хорошую службу. '

В заключение предлагаем всем заинтересованным чита
телям интервью, перепечатываемое из «Алтайской прав, 
ды» за 2 7  марта. .Накапливая собственный опыт, полезно 
присматриваться к тому, что м как делается в соседних 
краях и областях.

СОЗДАЕТСЯ КРЕСТЬЯНСКИЙ СОЮЗ
Недавно краевой 1ассоциацией кооперативов принято решение о создании союза 

крестьянских хозяйств и сельскохозяйственных кооперативов Алтая. Это собы
тие комментирует председатель оргкамитета союза А. -НОВИКОВ:

— Наш союз объединит 
сельхозкооперативы, арен
даторов, фермеров. У него 
будут свои- правлееие, устав, 
печать, счет в банке, а в 
перспективе и собственное 
отделение Крестьянского 
банка России.

В самых общих чертах за
дача .краевого крестьянского 
союза — помочь укреплению 
и развитию арепдаторства, 
фермерства, кооперативов, 
проиэво|Дящих сельскохозяй
ственную продукцию.

— Анатолий Александро
вич, насколько представи- 
тельна база у вашего союза?

— На сегодня зарегист
рировано 168 сельскохозяй
ственных кооперативов. При
чем мы не брали в расчет 
различные коопхозы — там 
всего-навсего внутрихозяй
ственный арендный подряд. 
Число арендаторов точно не 
назову, потому что оно бес- 
прерьшно меняется. Не 
очень-то хотят в колхозах и

совхозах дава)ть людам^само- 
стоятельность. Об aTOMlwHoro 
пишет и «Алтайская прав
да». Например, в феврале 
было -два проблемных мате
риала: «Аппарат на пути 
аренды» — из Завьяловско- 
го и «Полемичеокие виды 
на аренду» — из Залесов- 
окого районов. Что касает
ся (фермеров, то их пока 
единицы. Скажем, комму- 
нист В. Пришвин, агроном 
по образованию, сразу после 
мартовского Пленума ЦК., 
провозгласившего равенство 
всех форм хозяйствования, 
стал добиваться земельного 
участка для самостоятельной 
работы. Осенью о,н по госу
дарственному акту получил 
8 гектаров пашни (отрезали 
их у совхоза «Барнауль- 
акий»). Фермер имеет свою 
печать, открыл счет в Жил- 
соцбанке Барнаула, начал, 
хозяйствовать. -Он .вспахал 
осенью почву, нарезал бо
розды, посадил около трех 
гектаров облепихи, закупил

лесоматериалы, взялся за 
хозяйственные постройки. 
Уже в этом году ему, как 
фермеру, продали авто
мобиль и -выделили трактор 
Т-25. Владимир Николаевн.ч 
продумал и пути сбыта сво
ей ЕЛоДово - Я1ГОДНОЙ про
дукции, установив прямые 
связи с Вийским витамин- 
ньм заводом и ассоциацией 
п|роизводителей облепихи. 
Думаю, у такого фермера 
уже сейчас есть чему по
учиться. Кстати, В. Приш
вин включен в оргкомитет 
нашего союза.

Но немало и обратных 
примеров. Так, преподава
тель профтехучилища (из 
Барнаула В. Балыков, быв
ший сельс.кий житель и вы
пускник факультета механи
зации АСХИ, также после 
мартовского Пленума заго
релся идеей стать ферме
ром, выращивать карто
фель, но его судьба пока 
иная — Владимир Егорович 
прошлой весной о^ш ел

крайисполком, крайагропром, 
землеустроителей, побывал 
в райатроцромах Заринска, 
Залесова, оттуда его напра
вили по хозяйствам — мол, 
как сам договоришься. Сло
вом, никто не был прютив, 
но те 25—30 гектаров, что 
просил фермер, он так и не 
пол|учил. Конечно, только 
сейчас появилась правовая 
основа—приняты Законы о 
земле и собственности. Од
нако, -предполагаю, еще 
долго могут быть факты во
локиты и опорные ситуации, 
как в случаях с арендатора
ми. Мы будем содействовать 
положительному решению.

— Каким .образом?
— Защищать интересы, 

аказьввать научно-методи
ческую помощь, в том числе 
и по заключению договоров. 
Сейчас к нам многие обра
щаются за консультедиями: 
какую выбрать (культуру, 
чтобы имела спрос, и так 
далее. Для этого у нас пре
дусмотрена коммерческая 
служба, которая, помимо 
изучения рынка и каналов 
сбыта, займется также- орга

низацией материально - тех
нического снабжения членов 
нашего -союза. Пока что это 
будет осуществляться через 
выделенные нам части а.гро- 
промсоювовских фондов. Но 
в будущем рассчитываем на 
независимое снабжение.

В целом на начальной 
стадии, пока союз не наб
рал CHJ ,̂ нам придется об
ращаться по различным по
водам в совет агропромсо- 
(оза, oвoщe^кapтoфeльнy■ю 
станцию,. в торговые и дру
гие организации. Хочетка, 
чтобы нас там встретили с 
пониманием, да, думаю, так 
оно и будет.

.Пока во всех делах самую 
действенную помощь нам 
оказывает .краевая ассоци
ация кооперативов. Да мы 
вместе с ней и располага- 
емся по проспекту Калини
на, 4, куда при необходимо
сти морут обращаться все 
желающие стать фермера
ми, арендаторами, работни- 
цзими сельскохозяйственных 
кооперативов.

Интервью взял
А. АСТАПОВ.

h
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НАШИ ИНТЕРВЬЮ

«Знакомство 
мне весьма 
полезно»

Дело еще не ойстоит тан, 
что иностранцы встречают
ся в Томске на канодом ша
гу (впрочем, вряд ли будет 
здорово, если это достигнет 
такой степени), и все же 
естественный в процессе пе
рестройки процесс открыто
сти развивается. Свидетель, 
ство тому — недашее по
сещение Института физики 
прочности и материаловеде
ния (ИФПМ) 0 0  АН СССР 
профессором университета 
из Северной Каролины 
(США) Ясу-Юки Хори. Он 
американский ученый япон- 
ского происхождения. Ра
нее работал в различных на
учных центрах. Один из ве
дущих в мире специалистов 
по актуальнейшему направ
лению — синтезу новых ма
териалов при динамическом 
воздействии. Входил в орг
комитеты многих междуна
родных конференций по этой 
тематике.

— Что привело профессо
ра Хорн в Томск?

— В первую очередь ин
терес к работам института 
академика , Виктора Панина. 
Я с ним знаком лишь заоч
но по советским физическим 
журналам и материалам 
международной конференции. 
Захотелось получить самую 
последнюю информацию из 
первых рук, что определя
ется уже тем, что исследо
вания академика Панина, 
доктора Псахье и их коллег 
по компьютерному модели
рованию послужили толчком 
к изучению ударных волн.

— Каким вам показался 
уровень исследований в 
ИФПМ?

— В области теории он 
мировой, знакомство мне 
весьма полезно. Что же ка-

' сается инструментальной 
базы, в том числе компью
терной, то здесь вы поза
ди. Правда, это компенсиру
ется инженерным jT«eHHeM и 
талантом.

— Разделяете ли вы по
ложения созданной в ИФПМ 
волновой теории прочности?

— К сожалению, у меня 
было еще слишком мало 
времени на знакомство с 
нею. Моту, тем не менее, ска
зать, что идея очень инте
ресна. Буду тщательно изу
чать. Она хороша уже пото
му, что побуждает к тесно- 
.му сотрудничеству и требу
ет интегрального подхода. 
Такого, когда в исследова
тельскую группу должны 
войти физики, механики, ма
тематики, металловеды, хи
мики.

— Нужны ли западному 
бизнесу разработанные в 
ИФПМ технологии?

— Думаю, что да. Они 
могут войти в мировой банк 
технологий.

— Мистер Хори, позволь
те вопрос из другой обла
сти. Будет ли интересен 
Томск американским тури
стам?

— Да! Да! Да! Вы сохра
нили уникальную культуру 
и старинные традиции. Ведь 
основной интерес не в совре
менных сооружениях, а в 
старых? Американцы—мо ло -( 
дая нация, и иза очень ин
тересно, как в Сибири обра
зовалось и развивалось че- 
ловеческое общество. У нас 
очень большой интерес и к 
людям, и к природе края.

— Во время экскурсии по 
Томску наибольшее внима
ние вы уделяли деревянной

архитектуре. Почему?
— Деревянные строения в 

западноевропейских странах 
наиболее старые. Они мало 
где сохранились, потому так 
интересно знакомиться с ни. 
ми здесь. Именно по жили
щу проще всего судить о 
человеке. В жилье есть не 
только самое необходимое, 
но и нечто большее...

В Доме ученых Акаде.м- 
городка профессор расска
зал о своих исследованиях в 
области самораспространя- 
ющегося волнового синтеза, 
композиционных материалов 
из алМ'Зза и керамики.

Докладышл Хори с ув
лечением и явным желани
ем сделать все, чтобы его 
понали, мало при этом забо
тясь о том, как подать са
мого себя. Рассказ был весь
ма открьпым, в связи с чем 
прозвучала реплика одного 
из слушателей: «И нет у вас 
никаких секретов ни о соста
ве композитов, ни о том, как 
они соедаются?|Ь. (Здесь, 
правда, нужно иметь в ви
ду, что предельная откры
тость в теории еще не озна
чает, что этим исчерпывает
ся все необходимое для по- 
лучения практического ре
зультата).

Рассказывая о своем на
учном центре, американец 
не утаил и того, что там 
имеется реактор. Даже слайд 
продемонстрировал, пояснив, 
что на экране надстройка, 
а сам реактор под землей.

Непривычными оказались 
для слушателей перебивки 
сугубо научно - техническо
го доклада весьма органич
ными размышлениями гума
нитарного плана. И, думаю, 
запомнится молодым ученьш 
дружеский совет американ
ца. сделанный со ссылкой 
на кардинала Ньюмена, сто
ронника «развития догма
тов»; не надо переживать, 
что ваша модель несовершен
на, при бесконечном уточне
нии вы рискуете сделать ее 
неприменимой на практике.

Встретили отклик и слова 
американского ученого, что 
для исследователей, решаю
щих с помощью науки тех
нические задачи, теоретиче
ские занятия — как баль
зам на душу. (Да здравству
ет фундаментальная наука!).

А в самом начале лекции 
профессор ^ р и  inpoHonec:; 
«Для меня большая честь 
посетить Томск. Рассказать 
о том, чем я занимаюсь, и 
поучиться у вас. Мы живем 
в разных мирах, по есть об
щие интересы и нет границ 
для науки... Я бы хотел, что
бы наладился прямой пере, 
лет из Северной Каролины в 
Томок через Северный по
люс».

Не могу не добавить, что, 
рассматривая визитную кар
точку американца, я обна
ружил в . изображенной па 
ней марке университета шта. 
та Северная Картлина над
пись — основан в 1887 го
ду. Вот так! Всего за год до 
открытия первого сибирско
го университета в Томске. 
Недаром же мы — мало 
того, что живем на одном 
шарике, так еще и друг под 
другом с Соединенными Шта
тами. И это видно невоору
женным глазом, если иметь 
перед соббй гло!бус.

В. НИЛОВ,
Беседовать с профессо

ром Хори помогал перевод, 
чик Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Наш корреспондент П, Колотовкин беседует 
с заместителем генерального директора объединения жи
лищно-коммунального хозяйства города В. ГАЛАЕМ, за
нимающимся вопросами благоустройства.

— «Если будете подхо
дить к площади, то верно, 
на время остановитесь по
любоваться видом: на ней 
находится лужа, удивитель
ная лужа, единственная, ка
кую вам только удавалось 
когда-либо видеть! Домы и 
домики, которые издали мож
но принять за копны сена, 
обступивши вокруг, дивятся 
красоте ее».

Так выразительно нарисо
вал Н. В, Гоголь примеча
тельность чудного города 
Миргорода! Кстати, Виктор 
Семенович, дюжет, не та. 
кая красивая, но лужа ук
рашает на въезде п площадь 
исторического города Том
ска. Вы знакомы с ней?

— Да, знаком...
— Тоже по - своему 

уникальная лужа. Она дани, 
мает на асфальте довольно 
внушительную площадь. С 
одной стороны—в ней отра
жается парадный вход в ре- 
сторан гостиницы «Томск», 
с другой — силуэты пасса
жиров на остановке трам-. 
вайных маршрутов № 2 н 
№ 4. Осенью прошлого го
да редакция получила не. 
сколько писем читателей, 
возмущенных н грязной лу- 
жей, и кричащей антисани
тарией, грудами .мусора, что 
остаются здесь от неболь
шого рынка. С просьбой при
нять меры редакция направ
ляла эти письма в горсовет, 
в Кировский райисполком, в 
городскую санитарно-эпиде
миологическую станцию, Лю. 
ди менялись, а... лужа оста
валась!

— Прямо на этом месте 
есть ливневая ‘канализация, 
но она не действует, потому 
что весь мусор от местного 
базарчика с-метают в эту 
лужу, в ливнеприамннк и 
забивают его. С прошлой 
осени на асфальте остались 
следы отбойного , .молотка. 
Мы хотели положить здесь 
еще слой .асфальта, но по
том прочистили «ливневку» 
и спустили воду.

— Пришла весна, н знако
мая лужа «расцвела» на 
старом месте!

— За со,стоание1М «ливнев- 
,ки» должен следить наш хоз
расчетный участок инженер
ной защиты и сооружений 
во главе с П. Ф. Замятиным. 
Находится рн у Белого озе
ра на пер. Школьном, 6. В 
его обязанности входит сле
дить за инженернььм состоя
нием .мостов, уборкой их, 
за ливневой канализацией 
(за ни.\1 закреплены 22 Ш1- 
лометра). Он же откачивает 
из скважин Лагерного сада 
грунтовую воду, которая 
выклинивается Jta откос. ’

— Забот у него, как го
ворится, полон рот. И до 
злополучной лужи у этого 
участка не всегда доходят 
руки. А тут еще у малень
кого пятачка несколько хо
зяев: непосредственно трам
вайную остановку убирает 
служба спецавтохозяйства, а 
площадку перед входом — 
дворник ресторана, за лив- 
неприемником прнсматрива. 
ют третьи... Словом, у се
ми ,нянек дитя без глазу.

Если судить по неухожен
ности города, у нас целые 
улицы, по-виднмому, бесхоз. 
ные? Кто и за что у нас от
вечает?..

— В каждо.м из четырех 
районов есть комбинаты по 
благоустройству, опецавто- 
хозййство, да около трехсот 
дворников. Один из ответ
ственных работников горо
да как-то суммировал чис
ленность всех коллективов. 
Выходит, что 1.200 человек 
занимаются благоустройст
вом. Но так механичеош 
нельзя считать.

— Давайте разберемся на 
примере одного комбината1

— Сейчас у нас все пере
ходят на коллективный под

ряд и поэтому стараются по 
возмошносхн меньшим чис
лом людей дслать больше. 
Возьмем Кировский комби
нат. Вместо 64 человек* по 
штату здесь оставили 59, со
кратили даже двух шженер- 
ных работников. Фонд зар
платы всех комбинатов бли
зок к 1 миллиону руб-дей '(в 
пределах 800 — 900 ть1ся!ч).

— Деньги немалые. Но 
как расставлены силы?

— В KnpoiBCKOM — из 46 
рабочих—восемь дорож1ных. 
Они должны следить за лив
невой канализацией, они же 
убирают мусор с остановок, 
но с наступлением лета их 
основная обязанность—укла- 
^ш ать асфальтобетонную 
смесь. Фактически город дер
жится только на мехаливи- 
рованной уборке. 'Машины 
метут и поливают. На комби
нате пять плужно- щеточных 
машин. Таким образо!М, кро
ме восьми рабочих, все ос
тальные на машинах — на 
грейдерах, мотокатках, око
ло десятка шоферов само
свалов и плужно - щеточ
ных машин. Далее: три че- 
ловека—в столярном цехе и 
10— 11 — в мастерских. 
Технику надо же ремсшти- 
ровать?

Так называемая прибо'р- 
дюрная часть улиц (та,м ска
пливается больше всего гря
зи)- закреплена за предприя
тиями. Два года назад Том
ский горсовет принял реше
ние № 43 «О правилах бла
гоустройства и санитарного 
содержания Томска>>, В при
ложении № 3 дан пере, 
чень улиц II площадей, а 
также предприятий и орга
низаций. за счет которых 
должна поддерживаться чи
стота.

На текущее содержание 
улиц, до е'сть на санитарную 
очистку города, объединение 
за1ключает договор со своим 
подразделением — спецавто- 
хозяйством. На это расхо
дуется из бюджета 750 ты
сяч рублей. Средств .хвата
ет лишь на 56 процентов 
улиц.

Всего же — и на содер
жание улиц, и на ремонт (то 
есть асфальтирование) на все 
четыре комбината благоуст
ройства .мы имеем 2 .миллио  ̂
на 360 тысяч рублей. Поло
вина суммы уходит на ас
фальтирование. Остаток де
лится на четыре комбината. 
Чтобы город был чистым, 
км надо еще столько же де
нег. Комбинаты благоуст
ройства и спецавтохоэяйство 
должны заключать договоры 
об этом с предприятиями. А 
те «жмутся», потомл* что >■ 
НН.Х .хозрасчет. Не удалось 
заключить договоры опец- 
автохозяйству с объедше- 
ниями «Пластполимер»,
«)Томскпромстрой», трестхум 
«Отделсгрой», агропром- 
комбипато.м, ТНХК и дру
гими. Таки.м образом, оста
лись бесхозными участки 
улиц Елизаровых, Пушкина, 
Рабочей, проспекта Кирова, 
пер. Сакко. Всего спецавто- 
хозяйство недосчиталось 200 
тысяч р^-блей.

— Согласитесь, Виктор 
Семеневич, в будничной су
толоке, устав от одного ви
да захламленного двора, мы 
с оскорбленным чувством 
восклицаем: «В конце кон
цов, чем все-такн у нас за
нимаются дворники?»

...«До свету встань, двор 
убери, под воротами выме
ти, воды семей на десяток 
натаскай, дров в четвертый 
этаж, за полтинник на ме
сяц, принеси... Там плитняк 
выскреби, да вымети, да 
посыпь неском — улш^ 
вымети, сор убери, у коло
ды, где стоят извозчики, 
так же все прибери и снеси 
во двор...». Эти слова взяты 
из сборника «Физиология

Неухоженны  
город. Почему?

Петербурга». Он состмлен 
из трудов русских литера
торов. Есть в нем и глава 
«Петербургский дворник». 
Изменились ли обязанности?

— Четыре года назад нор
мы дворникам были резко 
увел1ичены. Летом, например, 
вместо 1 тысячи квадратных 
метров улицы теперь нужно 
убирать 1.650, а во дворах 
норма достигла 3.470 квад
ратных метров, то есть уве
личилась чуть ли не в два 
раза! При этом профессия 
осталась непрестижной и • 
низкооплачиваемой ■— 80—
85 рублей в месяц (а будет 
90). Кроме лопаты и метлы, 
у дворника ничего нет. Он 
даже не может получить 
■квартиру в том дворе,'за ко
торым должен следить.

— Наверное, этим объяс
няется сложившаяся ситуа
ция: по штатам дома мест
ных Советов должны обиха. 
живать 450 дворников, а их 
сегодня работает лишь 295 
человек, причем цочтн все 
— 236 человек — совме
стители. То есть они 
где-то заняты основ
ной работой, ц за лопату 
н метлу берутся в свобод
ное время. Как правило, 
такого времени у  большин
ства не бывает...

— Сегодня из-за нехват
ки дворников только у до
мов местных Советов вооб
ще не убирается около 700 
тьгсяч квадратных метров. 
Дг1же по нашим большим 
нормам требуется еще 271 
дворник, а если вернуться 
к прежним нормам, то двор- 
ников потребуется в два ра
за больше.

— Но ведь есть другой 
путь. Ситуация не такая уж 
тупиковая, как кажется. Ра. 
ботинки вашего объединения 
рассказывали,. как они езди
ли за опытом в г. Иркутск 
и как их поразили чистота 
и ухоженность города, осо
бенно в центральной части.

— Я сам ездил. Иркутс
кий иметод — это когда 
бригада берет на подряд 
улицу, метет ее и даже бе
рет на себя тротуары. Брига 
да все держит в своих ру
ках. У нас же сейчас ЖЭ^' 
убирают только у домов ме
стных Советов, а если ря
дом два дома ведомствен 
ных или частных — к ним 
никто не подхс^дкт.

В Иркутске сделали таь*. 
При переходе на бригадный 
подряд вместо десяти чело, 
век остаются трое, им же 
передается .машина для сбо
ра мусора. Они делают од
ну-две генеральные чистки, 
а потом постоянно поддер 
живают чистоту. Получают 
эти трое за десятерых. Но 
с них и спрос. Они следят 
за полосой не больше мет
ра от бордюра. Все осталь- 
ное убирается в городе тех
никой.

— Что же нам мешает?
— У них на каждом ком

бинате благоустройства по 
30 — 40 двор|шков в шта
те. Нам для четырех ком
бинатов нуящо увеличить 
фонд зарплаты на 120 двор
ников. Вот тогда появится 
возможность передать наши 
улицы на бригадный подряд. 
Мы же натолйтулись на 
эгоизм предприятий). Все 
хотят, чтобы в городе было 
ЧИСТ.0, а выделать для этого 
средства м.ногие BeflOMiCTsa 
отказываются. Все будет за
висеть от того, какую по
зицию займут народные де
путаты н в целом горсовет 
Томска.

М
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А здесь - порядок... Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

ИЗ ЗАЛА СУДА

« М А Т Е Р Ь Ю  БЫТЬ НЕ М О ГУ . . .»
■Только что закончилось 

рассмотрение сложного де
ла. Отменено усыновление— 
мальчик, знавший слова «ма
ма» и «папа», вернется 
внов'Ь в казенный дом.

Казалось бы, сердца су
дей уже получили сэтреде- 
ленную закалку, приходится 
ежедневно иметь дела с от- 
рицательньши эмоциями. И 
тем не менее в таких случа
ях не спасает от душевйой 
муки никакая защита...

Немало дел рассматрива
ют суды о лишении роди
тельских прав. Больно за си
рот при живых отцах и ма
терях. Возникает жалость и 
к ответчикам, которые, оч
нувшись от очер>едного по
хмелья, переживают поте
рю. Однако их переживания 
снимает рюмка водки. ,

Здесь было иначе. Родная 
мать Стасика (назовем его 
так) родила первенца несо
вершеннолетней, не выходя 
замуж. Образ Ж1изни не спо
собствовал .воспитанию де
тей; основное время отдава
ла сомнительным компани
ям, участвовала в кражах. 
Когда ее лишили свободы, 
брат Стасика оказался у род
ственников. Освс^одялась — 
родила еще одного ребенка. 
И пошла по тому же кругу. 
Стасик явно мешал привыч- 
ньш занятиям. Мать обраща
лась с ним жестоко: била,

оставляла без пищи. Опять 
срок, но уже более дли
тельный и тоже за кражи. 
Решением народного суда 
была лишена и родитель, 
ских прав. Кто знает, как 
сл^ожилась ее дальнейшая 
судьба. Возможно, подари
ла государству еще пару та
ких же несчастных.

Но вначале Стасику по
везло.

...Двое любящих друг дру
га создали семью, но по 
объективным причинам соб
ственных детей иметь нс 
могли. Решили усыновить. 
Да ведь не так-то просто это. 
Ходили по инстанциям, стоя
ли на очереди (единствен
ная, наверное, очередь в на
шем обществе, которая не 
позорит нас!). И вот супру
ги, можно сказать, вышли 
победителями в конкурсе 
желавших их обойти. Все 
силы нерастраченных чувств 
были обращены на мальчи
ка, которому не исполнилось 
и года. Рос ворох игрушек, 
с радостью пополнялся гар
дероб детской одежды — 
малышу старались ни в чем 
не отказывать. Во-первых, 
кроха, чтобы над ним стро- 
Ж1иться, во-вторых, не дай. 
Бог, упрек от родственников 
заслужить; «Вот что значит 
неродной...».

Ребенок подрастал, и ро
дители все чаще отмечали

его непослушание, грубость. 
Но стиль своих отношений 
не меняли, веря, что терпе
ние —  удел всех отцов и 
матерей, что добро не мо
жет не отозваться добром. 
А в детсаду воспитатели не 
знали, что с их сьшочком 
делать. В конце концов 
взмолились: ■

— Да заберите вы его — 
в коллективе держать нель- 
38. Нужна индивидуальная 
нянька.
■ Потом они напишут в ха

рактеристике; «Ребенок не
уравновешенный в поведе
нии, агрессивен — дерется, 
бросает стулья с криками: 
«Убью! Зарежу!».

Родители сами удивля
лись, откуда все эго, — 
ведь в их доме ничего по
добного нет. Они стали чут
ко пршщушиваться к сове
там .педагогов, но сдвигов 
не было.

Первым не выдержал отец. 
То, что должно было скреп
лять семью, стало разруши
тельной силой- Мужчина 
ушел, вступил в новый брак. 
А женщина еще пять лет 
боролась, чтобы остаться 
матерью. Только время не 
работало на пользу. Учени
ком Стас стал неуправляе- 
М1 (м. Убегал с уроков, из 
дома. Одноклассники его бо
ялись. Он угрожал и мате
ри.

Разные мнения высказа
ли участники судебного про
цесса Одни говорили об из
балованности. педагогиче
ской запущенности ребенка, 
другие — о дурной наслед
ственности. Но все сходи
лись на одном: мальчишка 
неуправляем. И сиать, naaviy- 
чившая'Ся, в который раз 
пристьикеннаа жалсбами чу
жих людей на выходки Ста
са, не выде1ржала: «Ты мне
неродной». В райотделе 
народного образов^ания при. 
энавалась и просила:

— Прошу лишить меня 
родительских прав как пе- 
удав1Щ'юся мать. Я не могу 
больше. Просто боюсь свое
го сына, «е справляюсь с 
ним-.

Вот так появился иск, и 
народный суд признал усы
новление недействительным. 
По закону вое так. Можно 
отменить принятое 8 лет на
зад решение. "Гем более что 
врачи - психиатры пришли 
к выводу: поведение маль
чика — результат того, что 
у него формируются черты 
характера по шизофрениче
скому Типу и его .следуег оп
ределить в опецинтернат. 
Но как вычеркнуть эти го
ды из жизни двоих? Ведь 
женщина искренне стреми
лась стать матерью. Ей снит
ся .малыш, когда-то довер
чиво протянувший «г ней ру

ки. Обидно за бывшего му
жа и жаль попусту растра
ченных сил. И все же куда 
трагичнее положение Стаса. 
Уж лучше не знал бы он 
домашнего уюта! По заклю
чению медиков, мальчик от
личается высоким для его 
возраста интеллектом. Не 
сегодня, так завтра, конеч
но же, он почувствует весь 
трагизм своего положения.

Возникает профессиональ
ный вопрос: «Кто виноват?». 
Юристу трудно ответить. 
Статистика показывает, что 
каждое 20-е усыновление в 
Москве заканчивается 'воз
вратом ребенка государству, 
а каждый сотый «отказник» 
.меняет за период детства 
несколько родителей. В на
шем случае можно сказать, 
что нет вины приемных ро
дителей. Наказуемой, во вся- 
ком случ'ае.

К сожалению, нередко 
приемные родителн пытают
ся освободиться от ■ ребенка, 
который им просто разонра
вился, оказавшись не таким, 
каким его рисовали .в cBoeLM 
воображении.

Да, быть матерью, отцом 
усыновленного трудно, осо
бенно если -не стал он ча
стицей сердца, если всеми 
действиями взрослых руко
водит холодный рассудок. 
Природа наделяет ребенка 
повышевной ччтствительчо-

стью. Даже самый малень
кий различает, искренен ли 
взрослый. Притворство ста
вит меж;ду ним и взрослы
ми преграду, которую не 
преодолеть ни яркими иг
рушками, ни мопедами, маг- 
китофонами и прочими ма
териальными ценностями.
' Благородный шаг — усы
новление. Но и очень ответ
ственный. И тот, кто на не
го решается, должен гото
вить себя к усложнению 
жизни. Помочь будущим ро- 
дителям обязаны оргзды 
опеки, психологи, педаго
ги, врачи. Далеко не доста- 
точяо ознакомить усынови
телей с инструкцией. Очень 
важно, чтобы овн узнали и 
происхождение ребенка, и 
ycaoBiHH жизни с первого ме
сяца, и действительное со- 
стояние здоровья — все то, 
на что им следует обратить 
внимание, из чего исходить 
в отношениях, выборе мето
дов воспитагаия. И, если же- 
лающ'ие принять сан матери 
и отца поймут, что готовы 
обеспечить счастливое дет
ство, не страшась любых 
трудностей, только тогда 
можно сказать с уверенно
стью; повезло не только де
тям, но и родителям.

Т .. КОРЕЦКАЯ, 
заместитель яредседате- 

ля областного суда.

На заметку огороднику

ОГУРЦЫ
Семена хорошенько про

греть (можно на батарее),. 
потом подержать в марган
цовке красного цвета, после 
этого промыть, просушить, 
положить в раствор борной 
кислоты (10 граМ'Мов на 10 
литров воды), снова про
мыть. Заморозить на сутки 
в холодильнике или в снегу. 
Теперь можно замочить и 
прорастить, высадить в цря- 
ды.

На пятом листочке полез
но прищипнуть верхушечную 
почку — быстро пойдут бо
ковые побеги. Когда придет 
пора опыления, не помешает 
такое опрьккивачие: столо
вая ложка меда на стакан 
воды — это для приманки 
пчел и друшх насекомых.

Земля под огурцы долж
на быть перегнойной. А вот 
если огуречные растения 
вдруг начнугь желтеть, по
лезно опрыскивать их таким 
раствором; ,килограм)м карто
фельной ботвы мелко наре
зать на ведро воды, подер
жать на солнце часа четы- 
ре, обрьетивать огурцы три 
вечера подряд.

ПОМИДОРЫ
Семена протравливают ра

створам марганцовки темно
го цвета в течение 10 минут 
(1 грамм на 100 куб, см во

ды), промывают. Для закал
ки полезно оставаш- влаж- 
ньши при тем.пературе 18 — 
20 градусов, до полного на
бухания. Затем ■надо 2 -  3 
суток подержать при тем
пературе 1 - 3 градуса ни
же нуля.

Сеять помидоры нужно 
на расстоянии. 3 сантимет
ров рядок от рядка. Дерно
вую землю .можно замонить 
огородной, годится также* 
смесь из торфа и перегноя, 
взятых .поровну. За 3 5
дней до высадки рассады в 
грунт ее 'Н,\««но полить 0,5 - 
1ппродентным раствором 
бордосской жидкости. то 
очень важно. При высадке в 
■каждую Л'увиу положить 2. 
3 горсти органически-м.ине- 
ральной смеси, хорошо не 
ремешать с землей, обильно 
поливать.

Рассаду лучше всего вы
саживать в первой половине 
июня. Народный .метод вы
садки: положить в лунщ* по 
горсти золы, песка речного, 
навоза перепревшего, вылить 
поллитра розовой имарганцов- 
ки, все тщательно пере
мешать. Дня через 3 ~ 4  раз
рыхлить, полить теплой во
дой.

В дальнейшем по.мцдоры 
можно опрыскивать молоч
ным раствором (1 литр мо-. 
лока на 10 -литров воды). 
На плодах образуется жи- 
ровая пленка, которая на
дежно предохранит от раз
личных заболеваний.

В. ЧЕРЕПАНОВ.
агроном.
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ВЕСНА ИДЕТ — ВЕСНЕ ДОРОГУ! ПЕРВЫЕ

СТАРТЫ
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Есть что-то завораживающее в ледо
ходе, этом переломном моменте весны, 
ежегодно йовторяющемся я всегда но
вом. |И влечет нас на ,1 >ечной берег же
лание (не всегда осознанное) постано
вить мгновенье» — просто {взглядом 
или с помощью кисти, объектива фото
аппарата...

Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

ч

Горсдорткомитет, фсде- 
1зация легкой атлетики при
глашают всех любителей бе
га, коллективы фивичесиой 
культуры, спортивные клу. 
бы, профбссиональны.х опорт- 

медов принять участие в 
первых традиционных стар
тах сезона в городе.

2 мая состоится легкоат- 
летичеокий пробег по марш, 
руту пл. им. В. И, Ленина— 
110С. Басандайка — пл. Ре
волюции протяженностью 
20 им. Старт — в 12 часов.
11,рнглаш&кт:я спюртсме|ны 
других городов. Все участ- 
)iHKH должны иметь допуск 
врача. Регистрация и выда
ла номеров—за 1,5 часа до 
старта.

4 мал, в 19 час. 30 мин., по 
цр. В. И. Ленина от пл. Рево
люции до Лагерного сада 
состоится легкоатлетические 
эстафеты на призы газеты 
«Красное знамя». Пригла
шаются команды общеобра
зовательных шкод, ОПТУ, 
промьппленных предприя
тий, техникумов, в:^ов: дис
танция и этапы для участ
ников — традиционные.

8 мая —в 16 часов на 
стадионе ,«Буревестник» 
сборные команды школ и 
СПТУ разыгрывают призыв 
эстафетах 5X500 м У деву- 
.шек и 5X1.000 м у юношей.

9 мая — в 11 часов ста- 
ДИОН «Буревестник» — лег
коатлетическая эстафета сре
ди вузов, промьпплшшых 
предприятий, техпинумов: 
жен. — 5X500, 4X100, муж. 
-  10X1.000 м, 4X100 м.

Судейские по перечислен
ным соревнованиям состо- 
ятся 25 апреля 1990 года в 
16 часов в зале заседаний 
горисполкома. По окончании 
судейской заседание оргко
митета по созданию ассоциа
ции городских клубов лю
бителей бега, велоспорта, 
закаливания, здорового обра
за жнзии...

Приглашаются все желаю, 
щие, готовые принять уча
стие в разв'итии физкуль
турного движения в г. Том
ске.

У кроссменов Томска идет 
подготовка к первым стар
там сезона в городе. Силь
нейшие б ^ н ы  уже прини- 
.мают участие в стартах на 
выезде.

Так, на традиционном лег
коатлетическом пробеге 
«Одесская .весна» (с этого 
года он стал международ
ным) за победу на дистан
ции 8 км боролись 47 
команд — вузов, опортоб- 
ществ, городов - побрати
мов.

В соревнованиях среди 
женщин первой была чем
пионка МоюковснойОлимпиа. 
•ды Надежда Олизареяко, 
Второе заняла преподава
тель ТПИ Татьяна Евстегне- 
ева, четвертой была студет1т- 
ка второго курса Наталья 
Сидельникова. В споре у 
мужчин третьим пересек 
финишную прямую препо
даватель ТПИ мастер спор- 
та Александр Сергин. Все 
они награждены медалями 
и памятными призами.

В командном зачете лег
коатлеты политехнического 
института завоевали глав
ный командный приз.

ГИМНАСТИКА У - Ш У -  

Р Я  ВАШЕГО ЗДОРОВЬЯ

Снять стресс, нштряжеяие, 
оказать лечебное воздейст
вие вам помогут занятия ки
тайской гимнастикой у-шу.

Всего за 12 рублей в ме
сяц квалифицированные 
специалисты вернут вам 
бодрость духа, научат сни
мать усталость и психичес
кое напряжение.

'Запись (проводится в 
спортиваюм комплексе
«Томь», 26, 27 апреля' 
с 20 до 21 часов, 29 апреля 
— с 12 до 14 часов.

Собрание
партклуба

Оно состоится 26 апреля 
в Доме патитического про
свещения в 18.30.

э к о л о г и ч е с к и й
БЮЛЛЕТЕНЬ

ПАМЯТИ РЕПРЕССИРОВАННЫХ УЧЕНЫХ

В серюдине прошлого го
да в областной комитет по 
охране природы поступило 
коллективное письмо за под
писью сотни людей, прожи
вающих * в микрюрайсяе 
Каштак. Люди жаловались 
на работу асфальтобетонно
го завода, раюположенного 
в центре микрорайона.

Госинопектора горюдокого 
комитета по охране приро
ды в апреле провели провер
ку деятельности ПО «Кон
тур» по соблюдению приро- 
доохранного законодательст
ва.

Вслед \за вечером о проф ессоре Н. Н. Котю- 
кове Городской Дом учены х и общ ество «Ме
мориал» проводят ещ е один — о сотрудниках 
НИИ м атем атики и механики, работавш его в 
30-е годы и ставш его п ^ д ш ествен н н н о м  
НИИПММ. В числе респрессированны х в 
1937—1938 'Года — директор института Л. А. 
Виш невский, переехавш ий и з ф аш истской 
Германии проф ессор Ф. Нетер, сосланны й в 
Томск начальник лаборатории Ленинградской 
артиллерийской академии М. И. Глобус, сот-

ИИИММрудники 
тов...

С сообщ ениями

Г, Кастров, А. К. Миня-

а ы с-^п ят
•М емориала» доцент Б. П . Тренин и директор

сопредседатель
ГгГ.".............................

Музея истории ТГУ В. А. Вощ инина. Будет 
р ассказано  о  началах  Томской научной ш ко
лы баллистики , прозвучат воспом инания вете
ранов.

Вечер состоится 26 апреля л  городсном До
ме учены х (на ул. Советской) ■ 18 час. 30 мни. 
Вход — свободный.

Служба 01

31 августа 1989 года в 
областном комитете по ох
ране (природы состояла1сь( 
коллегия с участием жите, 
лей этого района, на кото
рой были заслушаны руко
водители асфальтобетонно
го завода. Опецдорремстрой- 
треста по вопросу' выполне
ния природоохранных меро
приятий.

На заседании отмечалось, 
что нормативы предельно 
допустимых выбросов для 
завода превышаются более 
чем в 8 раз. Газоочистные 
сооружения, установленные 
на предприятии, не удовлет
воряют современным требо
ваниям. Практически не очи
щаются газообразные выбро
сы от резервных и расход
ных битумных емкостей. Би
тумная колонна, 'располо
женная в жилом массиве 
Каштака, и сам завод не 
имеют санитарно - защитной 
зоны. Все это отрицательно 
сказьгеается на состошии ок- 
ру^ающей средЫ| и здоровье 
людей.

В целях улучшения эко
логической обстановки горо
да, коллегия обязала дирек- 
трра АВ'З В. В. Аносова 
обеспечить вынос битумной 
колонны с тет^ритории жило- 

! го массива Каштака. Руко
водство треста предупреж- 

! дено: в случае непринятия 
;i эффективных мер по сниже- 
|| нию вредного влияния на 
I окружающую среду и здо- 
! ровье людей предприятие 

будет закрыто.
! Проверкой от 17 апреля 

1990 года установлено, что 
решение коллегии о выносе 

1 битумноплавильной колонны 
АБЗ за пределы массива 

I Каштака не вьшолнено. Кро
ме того, не решен (Вопрос 
эффективной очистки отхо- 

i дящих газов данной колон
ны. Степень очистки газо- 
очистных (установок сегод- 

' ня составляет всего лишь 
; 44 процента. Предприятию

выдано постановление на 
; I приостановку деятельности 

нефтебитум1ной колонны до 
! ввода планируемой дополни

тельной стушени устаповни 
очистки газов.

Проверка показала, что на 
предприятии ведется опре
деленная работа по охране 
окружающей среды: созданы 
бюро нз двух инженеров по 
охране окружающей среды, 
промсанлаборатория в соста
ве химлаборатории пред
приятия, разработан соот. 
ветствующий план меропри
ятий по охране воздушного 
бассейна' на 1990 год, пла
нируется снизить количест- 
во выбросов вредных ве
ществ в атмосфер.

ОСТАНОВИТЬ б у й с т в о  о г н я

Однако из 809 источни
ков выделения загрязняю
щих веществ в атмосферу 
только. 89 оонащены пыле- 
У'лавливающими устанавка- 
ми. В результате чего про
исходит превышение пре
дельно допустимых выбро
сов: по взвешенным вещест
вам (пыль, стеклотексто
лит) — в 3,8 раза; диоксиду 
серы — в 9,1; серной кисло
ты — в 7,8; этилового спир
та — в 1,1: фенола — в 3 
раза.

По результатам анализа 
сточных вод наблюдается 
превышение предельно до
пустимых концентраций по 
меди и шестивалштному 
хлору, что объясняется не
достаточной очисткой сточ- 
ных вод на станции нейтра
лизации.

Неудовлетворительно са
нитарное состояние террито
рии предприятия, что при
водит к загрязнению отхо
дами производства талых 
ливневых вод, которые обра- 
сьшаютоя без очистки в ре
ку Томь.

Предприятию выдано пред
писание на устранение на
рушений природоохранного 
законодательства. Кроме то
го, на заместителя началь
ника ОМТС И. Ф. Куликов
скую, начальника цеха № 1 
Е. А. Карташова, началь
ника цеха № 11 Р. С. Габ
драхманова, начальниш
цеха АТП А. Г. Карпушева, 
начальника цеха № 10
Ю. В. Кузнецова, заме- 
стителя начальника инстру- 
ментального цеха Я. Я. Фор
ша составлены протоколы 
на административную .ко
миссию с наложением штра
фа.

В 1989 году на производ
ственных объоттах и в жи- 
лых домах производственно
го объединения «Томлес- 
пром» 117 раз бушевал 
огонь — почти в два раза 
чаще, чем в цредыдущем го
ду, В два с половиной раза 
возрос только прямой мате
риальный ущерб от пожа
ров. составив около 200 ты
сяч рублей.

В чем же причина такого 
буйства огня на объектах 
этого ведомства? Погодные 
условия были обычными, не 
наблюдалось каких-либо (ка
таклизмов. А причины от
кроются, если увидеть дере- 
вообрабатьшающие предприя
тия, склады и жилые дома, 
подведомственные объедине
нию.

На Асиновском лесопрю- 
мышленном комбинате цехи 
по переработке древесины 
не оборудованы автоматиче
скими установками обнару
жения и тушения пожаров. 
Объекты очень плохо обеспе
чены водоснабжением. Тер
ритории четырехрамного 
цеха и нижнего склада зава- 
лены древесными отходами. 
Не лучше и на Тогурском 
ЛПК. В цехе лесозавода, не 
закончен монтаж систем по
жаротушения, на складе го
товой продукции ле установ
лены лафетные стволы. Не 
соблюдается пропускной ре
жим на территорию.

Можно назвать и другие 
предприятия, приводить сот
ни аналогичных примеров 
нарушений .щжвил пожарной 
безопасности. Главный вы
вод: загорания, буйство ог
ня — результат безответст
венного отношения руково
дителей к сохранности госу
дарственной собственности, 
низкой трудовой дисципли
ны работников.

Одна из летних недель 
прошлого года была в Ингу- 
зетоком леспромхозе рекорд
ной. В поселке Клкжвинка 
Верхнекетского района в один 
день сгорели столовая и ово
щехранилище, чудом удалось 
отстоять расположенное ря
дом здание магазина. Что 
прав1да, то правда — ого>нь 
всколыхнул всех, от руково

дителей до рабочих. Но с по
следними всполоха.ми огня 
исчезло у должностных лиц 
и осознание опасности. Эле
ментарные .меры для того, 
чтобы лодобиое не повтори
лось, не были приняты.

Всего в двухстах метрах от 
пожарища — пилорамный и 
столярный цехи, похожие на 
подготовленное к сожжению 
кострище. Территория без 
мало - мальского огражде- ' 
ния во время новой провер
ки предстала заваленной сго
раемыми отходами произ- 
водства. Какой там пропухк- 
ной реж(им! По территории 
и цехам .может гулять лю
бой, а куфение на этой свое- 
образной бочке с порохом— 
обычное дело. Ничего нет 
удивительного в том, что в 
начале июля над пилорам
ным цехом вновь заиграли 
языки пламени. Огонь быст
ро перекинулся на располо
женный рядом столярный 
цех и стал распространяться 
в сторону гаражей, на лес— 
создалась угроза для жило
го посе.лка. Вновь на борь
бу с огнем были подняты все 
силы и средства, вызваны 
на помощь пожарные маши
ны из Белого Яра, Самоот
верженными действиями лю
дей огонь не пустили на га- 
ражи и поселок, но пилора- 
ма и столярный цех сгоре
ли полностью. Прямой ущерб 
от пожара — 20 тысяч руб
лей.

Цепочка последствий это
го бедствия ведет слишком 
далеко, нелегко за ней про
следить. Но для рабочих и 
их семей последствия secbMia 
ощутимы: упала зарплата, 
приостановилось строитель
ство жилых домов и других 
объектов из-за отсутствия 
материалов, которые долж
ны были выпускать сгорев
шие цехи.

Может быть, после этих 
двух чрезвьмайных проис- 
шествий в Клкжвшше ру
ководители леспромхоза (И 
поселковый Сотет народных 
депутато.в приняли меры по 
обеспечению надежной за
щиты от огня? Ничего по
добного. Ни на производ
ственных объектах леспром-

Телевидение
СРЕДА, 25 (апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«О чем поют дети Земли». S.20
— Хоккей. Чемпионат мира.
Сборная Че(хосяояакня — 
сборная СССР. 11.20 — «Бе
лые розы». Документальный 
фильм. 11.55 — «Радуга»
(СССР). 12.30 — «Время».

С 13.00 до 15.45 — перерыв. 
15.45 — Концерт. 16.10 —

«Диалог с компьютером». 17.00
— «Детский час» (с уроком ан
глийского языка). 18.00 —
«Власть — Советам!» Поли
тическая обстановка в Гру
зии. 18.30 — «Время». 19.00
— Хоккей. Чемпионат мира. 

Сборная Чехословакии ~  сбор

ная СССР. 21.00 — «Время». 
21.35 — Актуальное интервью. 
21.45 — Кинопанорама. 23.15
~  «Эксперимент острова Хай
нань». Премьера документаль
ного телефильма. 23.50 —
Маленький концерт. 00.00 —
Футбол. Товарищеская встре
ча. Сборная Ирландии — свор
ная СССР. 01.50 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8,00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный
фильм. 8.35, 9.35 — Физика. 
9 й  класс. 9.05 — Немецкий 
язык. 1-й год. 10.05 — Немец
кий язык. 2-й год, 10.35, 11.35 
— Музыка, 5-й класс. 11.05 — 
«За синей птицей». Научно-по
пулярный фильм. 12.05 —
«Странный брак». 3-я и 4-я се
рии.

С 14.20 до 17.30 — перерыв.
17.30 — Телестудии городов 

РСФСР. «Наследие» (Тюмень).

18.00 — ильмы.
18.30 ~  «Перед выходом в

поле». 19.15 — Телефильм.
19.30 — «Симптом». 19,40 —
«Ранимая природа Севера». 
20.20 — «Подросток. Кем
быть?» 20.45 — «Спокойной но
чи, малыши! * 21.00 — Теле
фильм, рекяамш

МОСН|БА
21.15 ~  Песни Сергея Бе

резина. 21.30 — Экранизация 
произведений Н. В. Гогол)Ь 
«Женитьба». Художественный 
фильм («Ленфильм», 1977 г).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.30 — «Время». 19.00 —
На сессии Верховного Совета 
СССР.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.
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Театр
ДРАМЫ

25 апреля. «Ж орж Данден, 
или Одураченный муж» — 19.

26 апреля. «Легенда о  сча
стье в е з  конца» — 19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

25 апреля в помещении 
Большого концертного зала 
филармонии — бенеф ис засл у 
ж енного м ти с Т а  РСФСР Б. Ки
селева и С. Царевой-Величко— 
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
25 апреля. «Зам араш ка» — 

19.
КУКЛЫ и  АКТЕРА 

25 апреля. «К расная ш апоч
ка» — 10.

28 апреля. «Про Иванушку- 
дурачка» — 10.

ДВОРЕЦ
ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

25 апреля. «Идеальное пре
ступление» — 19, 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
25 апреля. «Идеальное пре

ступление» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-28, 18-10, 21-40. 

имени М. ГОРЬКОГО
25 апреля. «Обманщики» — 

8-35, 10-30. 12-25. 14-20, 16-15.
18- 10, 20-05, 22. «Гарем Степа
на Гуслякова» — 8-35, 10-30, 
12-25, 14-20, 10-15. 18-10, 20-05, 
22

«ОКТЯБРЬ»
25 апреля. «Встреча» (две 

серии) — 8-40, 11, 13-30, 16.
21-10. «Бум аж ны е глаза  Приш
вина» (две серии) — 18-30.
«Гарем С тепана Гуслякова» 
— 9, 10-50, 12-30, 14-20, 16, 18,
19- 50, 21-40. Видеозал; «Фак- 
тазм-|1» — 11, 15, 19. «Коша
чий глаз» — 13, 17, 21.

«ПИОНЕР»
25 апреля. «Легенда о бе

лом драконе» — 9, 10-50, 12-40. 
14-30, 16-20. «Налево от лиф 
та» — 18-10, 20, 21-40. 

имени И. ЧЕРНЫХ
25 апреля. «И повторится 

все» — 9. 12, 15, 18, 21. 
«СИБИРЯК»

25 апреля. «Садко» — 9-20. 
ВИДЕОЦЕНТР

25 апреля. «Сборник Ера
лаш ей» — 10-20. «Золотой
поезд» (две серии) — 12, 15.
«Проводник* — 18, 20.

хоза, ни в жилом секторе 
поселаса изменений не про
изошло. Жители Клюквинни 
ведут застройку усадеб по 
своему усмотреншо, без ка
кого-либо сагласоваяия с 
поссоветом и пожарной ох
раной, не оставляя противо
пожарных разрывов между' 
домами. Случись беда в од- 
НО.М из домов — остановить 
огонь будет крайне сложно. 
А в поселковом Совете спо
койны. Кто же должен в 
конце концов позаботиться о 
людях?

Так же непродуманно 
строятся многие другие лес
ные поселки — противопо
жарные ра(3рывы между до
мами периодически делает 
лишь огонь.

Новые формы экономиче
ской деятельности чему-то 
учат, безусловно. Хозрасчет 
заставил, например, адмшш- 
ст,рацию и тквдовые коллек
тивы считать доходы и рас
ходы, искать пути экономии 
средств. Но по-прежнему 
здесь мало заботятса о завт
рашнем дне. Экономя на по
жарной безопасности, уреза
ют либо совсем не выделя
ют на эти цели средств. 
Страшно подумать, чем мо
жет обернуться такая «эко
номия». Я уже упоминал 
Тогурский ЛПК. Так вот, ре
шением совета трудО|Вого 
коллектив.а здесь сокращена 
должность капитана-механи- 
ка пожарного катера, постав
лен вопрос об упменьшении 
численности пожарной ча
сти и сО(Кращении на боевом 
дежурсТ(Ве пржарных авто
мобилей.

Адресуюсь не только к 
тогу'Рчанам. Да, пожары ни
кто не планиру'ет, но возни
кают они по воле самих лю
дей. Халатн|Ость и это вечное 
«авось» — ооншные причи
ны бед. И тогда начинается 
самоотверженная схватка. с 
пламенем. Кому нужна эта 
самоотверженность? Никому. 
Пожар — одна из бед, кото
рую легче предупредить, чем 
ликвидировать последствия.

В. НАЙМУШИН,
заместитель начальника
отдела пожарной охра

ны УВД.

РУКОВО Д И Т Е Л Я М 
ПРЕДПРИЯТИИ, ОРГАНИ. 
ЗАЦИИ И КООПЕРАТИ
ВОВ!

Предприятие (учреждения 
ЯУ-114/4 имеет свободные 
производственные площади и 
рабочую силу и готово по 
договору выпускать npomyiK- 
цию, желательно товары на- 
родного потреблеиия. не
большой 1ру1Доем1косш и ма- 
териалоем1кости.

Адрес предприятия:
г. Томок, ул. Нажимова, 11. 
Телефкшы 44-61.76.
49-63-66.

РЕМОНТНО .  СТРОИ
ТЕЛЬНЫЙ КООПЕРАТИВ 
«ОПТИМИСТ» заключает 
договоры с предариятиям1н 
города и области на выпол
нение следующих видов ра
бот: внутренний текущий
ремонт, монтаж объектов из 
сборных железобетонньих 
«ояструкций, монтаж моду
лей всех типов, ремонт фаса
дов и другие виды, строи
тельных работ.

Спркавки по тел. 44.73Л 1.

28 апреля Научно-нссле- 
довательскнй институт он. 
кологии Томского научного 
центра АМН СССР н онко
логический диспансер про
водят «ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ 
ДВЕРЕЙ».

Желающих подучить кон
сультацию 1К|ва(,пифицирован- 
ных врачей-ониологов ждем с 
9 до 15 часов по адресу: 
г. Томск, пер. Сав(иных, 
12/1, иЛ|ИНйК1И НИИ оииоло- 
ши ТНЦ АМН СССР.

ВСЕСОЮЗНЫЙ ЦЕНТР КУЛЬТУРЫ им. В. М. ШУК. 
ШИНА (ТОМСКИЙ ФИЛИАЛ) В ДНИ ПАСХАЛЬНЫХ 

ПРАЗДНИКОВ
Театр «Глас» представляет сценическое действо 

«СВЕТЛОЕ ВОСКРЕСЕНИЕ»
(на Вваигельскне темы).

Большой июнцвртный зал филармонии — 27 — 29 апре 
ЛЯ]—в 19 час. 30 мин., ДКнТ «Авангард» — 29 апреля— 
в 17 час., 30 апрел1я — в 17 час. и 19 час. 30 мин. 

Спектакль «ПО РАССКАЗАМ В. М. ШУКШИНА» 
Концертный зал Дома союзов (пр. Ленина, 55) — 2, 

3 мая — в 19 час. 30 мин.
ТАТЬЯНА СИНИЦИНА 

исполняет духовные и народные песни. 
Концертный зал Дама союзов ('др. Левина, 55) — 2 

мая — в (17 час.
i i m m n i i n n i i u n m n i H m n i i i n i i n i i i i i n i i i i n i m i i n u i n H m i

Т Р У М О У С Т Р О Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ТРЕСТ «ТОМСКЛЕССТРОИ»; экономиста по орга

низации труда и заработной платы, бухгалтера.
Оправки по тел. 21-02-62.

В ТИАСУР: главного инженера, старших инженеров по 
капитальному строительству н ремонту, инженера по ТБ, 
трактористов, водителей всех категорий, гардеробщиц, 
дворников.

Справки по тел. 22-59-01.

НА ЗАВОД СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ ТСО 
«110МСКСТРОИ»; газоэлектрооварщнков., с(лесарей-ре- 
монтников, формовщиков железобетонных цзделнй, рабо. 
чих на бетоносмесительный узел. Предоставшя1ЮТСЯ ме
ста в детомих учреждениш:, путевки в профилакторий' и 
пионерлагерь.

Оправжя по тел. 75-19-42.

В ТОМСКУЮ СПМК ТРЕСТА «СПЕЦТЕПЛИЦ- 
МОНТАЖСТРОИ»; прорабов, мастеров, монтажников, га. 
зоэлектросварщиков, изолировщиков, автокрановщиков, 
экскаваторщиков, сторожа.

Достав(ка на работу — служебным транспортом. 
Оправки по тел. 7(5-00-61.

В ИНСТИТУТ «ТЕПЛОЭЛЕКТРОПРОЕКТ» — водите, 
лей всех категорий для работы в полевых усшювиях. 

Справки по тел. 44-31-24,

В т о м с к и й  ТЕХНИЧЕСКИЙ УЧАСТОК РЕЧНЫХ 
ПУТЕЙ для работы в п. Самусъ: инженера-электромеха- 
ника (с (Предоставлением жилья в п. Самусь), водителя 
автобуса, токаря. Одиноким цредоставл|яетС(Я общежитие 
в п. Самусь.

Оправки по тел. 22-26-51, доп. 3-58.

В ИНСТИТУТ «ТОМСКГРАЖДАНПРОЕКТ»: архитек
тора и ннженера-конструкт<ч>а (на должности руководите- 
-тей.групп), инженера-электронщика, инженера по тепло, 
газоснабжению н вентиляции, ннженеров-конструкторов, 
инженера-электрика (слаботочника, на долж1НОСть главно, 
го специалиста). Инсдагут работает на полном хозрасче
те.

Справки по ,тел. 44-80-95.

В КЛИНИКИ МЕДИНСТИТУТА: старшего инспекто. 
ра отдела кадров, бухгалтера расчетной группы, медсес- 
тер, рентгеиолаборантов, медсестер-аиестезиологов, лабо- 
рантов, архивариуса, санитарок.

Справ1кн по (гел. 23-42-97.

В СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОЕ УПРАВЛЕНИЕ «СИВ- 
ПОДВОДТРУБОПРОВОД»: начальника участка и водо
лазов для !ра1боты на объект,ах Томской спасти.

(Справки по тел. 22-60-25. .

В т о м с к и й  ОРС НОД-1: завхоза, грузчиков базы.
инженера по нормированию, электрослесаря по ремон^ 
оборудования, уборвдиц производственных помещений.
водителей («ГАЗ-52», «ЗИЛ-130»),

Доставка на работу—служебным транспартом. Работ, 
ники орса пользуются (бесплатным проездом на железно
дорожном транспорте. j

Справки по тел. 75-93-508.
За направлениями обращаться в центр по трудоустрой

ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахаповяча, 5. Филиалы; ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

Институт фармакологии 
ТНЦ АМН СССР ОБЪЯВ. 
ЛЯЕТ КОНКУРС на ва1кант- 
ные ддлжвости старших на. 
учных сотрудников (В лабрра- 
тории нлииической фарма- 
ксшагии, оикофармакологаи и 
лекарственной токоикологии 
(группа (геН'етики), младших 
научных сотрудников в лабо
ратории фармакологии кро- 
Бообращения, скрининга.

OpiOK контчурса — две не
деля со дня опубЛ1Иковани(Я 
объявления в газете. Доку
менты направлять ученому 
секретарю. по адресу: 
634028, Томск, цр. Ленина, 
3 Институт фармаколоти 
ТНЦ АМН ССОР.

т о м с к и й  МАШИНО. 
СТРОИТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИ
КУМ продолжает набор на 
одвомесячные подготови
тельные курсы на базе 
8— 11 классов.

Начало занятий — 4 мая. 
Адрес техникума: 634006, 

Северный (Городок, корпус 
№ 2, заочное отделение. Те
лефон 78-17-40. Проезд ав
тобусами №№ 3, 6, 9, 8, 10, 
14, 20. троллейбуса1МИ
№№ 1, 3 до остакоаки «.Пу
тепровод».

В ИНФОРМАЦИОННО- 
ВЫЧИСЛИТЕЛ Ь Н Ы И 
ЦЕНТР АГРОПРОМА при
глашаем на работу: заве
дующего и электромехаников 
отдела технического обслу
живания микроэвм, вода, 
теля автомобиля «РАФ» (ка
тегория «Д»).

Оправки по тел. 75-39-94.

Коллектив Томского ле
сотехнического техникума 
выражает глубокое собо
лезнование преподавателю 
Л. И. Красутскому по по
воду смерти отца 

КРАСУТСКОГО 
Игнатия Игнатьевича.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации производственного 
объединения «Томсктранс- 
газ» выражают глубокое 
соболезнование родным и 
близким по доводу кончи
ны бывшего главного ин
женера Александровской 
ПМК

ВЫРОСТКОВА 
А лександра Андреевича.

Коллектив орса № 5
УТПОРС выражает глубо
кое соболезнование родным 
и близким в связи со смер
тью

БИР
Любови Георгиевны.
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